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 はじめに                               

 

嘉麻市は「第１次嘉麻市総合計画」の策定から１０年が経過しようとしており未来への

希望あるまちづくりを実現するため「第２次嘉麻市総合計画」の策定を進めている。 

また、新庁舎の建設に伴い従来庁舎のあった地域への支所の設置、４地域が活性化し発

展していくためのまちづくりも重要な課題となっており、平成３０年度に「嘉麻市地域整

備基本計画」を策定し、この計画を基に支所設置や各庁舎資産の利活用、周辺地域の整備

等に着手していく予定である。 

そこで「第２次嘉麻市総合計画」及び、「嘉麻市地域整備基本計画」の案を策定するにあ

たり、地域活性化を望む市民のみなさまから自由なご意見やアイデアを頂き、今後の計画

策定の参考にさせていただくことを目的に担当課である企画財政課と庁舎・交通体系対策

室が合同でワークショップを開催することとした。 

「第２次嘉麻市総合計画」分では、今後の１０年に向けて、未来の嘉麻市の希望あるま

ちづくりについてのアイデア、ご意見をご提案頂いた。 

「嘉麻市地域整備基本計画」分では、支所の設置場所や機能、あり方について、地域を

もっと活性化させるために庁舎資産をどのように活用するかについてのアイデア、ご意見

をご提案頂いた。 

庁内職員対象ワークショップ１回、各地区におけるワークショップ８回（夜の部４回、

昼の部４回）合計９回に亘って開催し、１９３人の方から１，３４０票の提案を頂いた。 

 本報告書はワークショップにおける参加者みなさま方からのご意見、アイデアを集計し

公表させていただくものである。 

 

 ワークショップとは                            

 

ワークショップはあるテーマについて皆で 

意見やアイデアを出し合い、取りまとめてい 

く協議方法のことである。 

ワークショップでは他人の意見に対して肯 

定的であり批判をしてはいけない。 

目標や課題の解決に向けて参加者自らが積 

極的に参加、体験し、作業をとおして学び合 

い新たな発見をしたり何かを創り出したりす 

る双方向的な検討スタイルである。        写真 1 ワークショップの様子 
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１.目的                                           

 

「第２次嘉麻市総合計画 」及び、「嘉麻市地域整備基本計画」の案を策定するにあたり、ワークショ

ップを開催し、市民のみなさまの目線から、市の現状や地域をよくするための自由な意見やアイデアを

頂き、今後の計画策定の参考にさせていただくことを目的とした。 

また、ワークショップをとおして参加者同士の意見交換や情報共有が活発になされることで互いに学

び合い、新たな発見が生まれる時間となることも目的とした。 

尚、集計結果に対する詳細な分析に関しては企画財政課、庁舎・交通体系対策室毎に引き続き実施す

ることとした。 

 

２.手法                                           

 

当日の参加者で４人グループをつくり、グループ毎に作業を行った。 

進行役の出すお題に沿って意見、アイデアをポストイットに記入した。 

グループ内において発表を行いながら６つの項目を印刷した模造紙に仕分けを行った。６つの項目に

は「第２次嘉麻市総合計画」の項目を使用。記入するポストイットは「第２次嘉麻市総合計画」に対す

る提案は〝青色〟、「嘉麻市地域整備基本計画」に対する提案には〝赤色〟を使用した。 

 １つ目のお題、２つ目のお題の後にコーディネーター（※1）より途中講評をいただいた。 

参加者全員の意見の共有を図るため他のグループの模造紙を見て回るシェアリングを実施した。個人

的にいいなと思う提案にシールを貼った。ファシリテーター（※2）はグループ内に残り参加者から質問

があれば説明を行った。シェアリング（※3）後、各グループでの協議内容を参加者全員に発表した。 

最後にコーディネーターから全体講評をいただいた。  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

図１ 当日の配置と会場レイアウト       図２ 当日使用した仕分け用の模造紙 

  

※1コーディネーター：ワークショップ全体の進行や参加者の提案のまとめ等、総合的に調整をする係 

※2ファシリテーター：各グループにおいて参加者の意見を引き出しながら議事進行を務める係 

※3シェアリング：参加者全員の提案を共有する時間 

② 支所のあり方や庁舎資産をどのように活用しますか？ →

[ テーマ ]

① こうなったらいいな10年後の嘉麻市！ →

Ⅰ 産業振興や雇用 Ⅱ 子育て高齢者への支援 Ⅲ 教育や文化的な環境

Ⅳ 生活環境 Ⅴ 市民と協働のまちづくり その他
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≪ワークショップ実施の流れ≫ 

 

１．開会 

 

２．開会あいさつ（庁舎・交通体系対策室長）・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・（５分程度） 

 

３．ワークショップのルールと進め方について（コーディネーター）・・・・・・・・・・（１０分程度） 

 

４．ワークショップ開始 

 

① グループ内での自己紹介・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・（５分程度） 

 

 ②グループワーク 

 

お題１：「こうなったらいいな １０年後の嘉麻市」 

（提案記入 ５分程度  班内の提案発表 １５分程度 ）・・・・・・・・・・・・・・・（２０分程度） 

コーディネーター途中講評 

 

お題２：「支所のあり方や庁舎資産をどのように活用しますか」 

（提案記入 ５分程度  班内の提案発表  １５分程度）・・・・・・・・・・・・・・・（２０分程度） 

コーディネーター途中講評 

 

５．シェアリング（全員の提案を共有する時間）・・・・・・・・・・・・・・・・・・・（１５分程度） 

 

 ①他班の提案共有、発表者決定 

② 内で情報共有 

③ 班発表・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・（１５分程度） 

 

６．講評（コーディネーター）・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・（１０分程度） 

 

 

７．閉会あいさつ（企画財政課参事） 

 

 

８．閉会（アンケート記入） 
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≪ワークショップ当日の様子≫ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

写真 2 会場風景                写真 3  開会の挨拶 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

写真 4 グループワークの様子            写真 5 シェアリングの様子 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

写真 6 全体発表の様子               写真 7 最終講評の様子 
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３．実施時期と回数                                     

 

（表１） 

記号 開催日時 会場 開催場所 備考 

A 平成 28年 10月 20日（木）15時～ 庁内 碓井庁舎 碓井文化ホール 

B 平成 28年 10月 25日（火）19時～ 碓井 うすい人権啓発センターあかつき 集会室 

C 平成 28年 11月 1日（火）19時～ 稲築 稲築地区公民館 講堂 

D 平成 28年 11月 8日（火）19時～ 山田 山田市民センター 講堂 

E 平成 28年 11月 18日（金）19時～ 嘉穂 夢サイトかほ 文化ホール 

F 平成 28年 11月 20日（日）10時～ 山田 山田市民センター 講堂 

G 平成 28年 12月 4日（日）10時～ 嘉穂 夢サイトかほ 文化ホール 

H 平成 28年 12月 11日（日）10時～ 碓井 うすい人権啓発センターあかつき 集会室 

I 平成 28年 12月 18日（日）10時～ 稲築 稲築地区公民館 講堂 

 

※ どの開催場所も同じ内容で実施  合計９回（庁内１回 夜の部４回 昼の部４回） 

参加対象者は中学生以上とし、夜に開催されるワークショップについては、中学生、高校生ともに保護

者の同席を条件にした。 

託児の希望がある方は、開催日程一週間ほど前までに連絡を入れていただくようにした。（希望者なし） 

 

４．参加スタッフ                                      

 

【コーディネーター】  

ワークショップ全体の進行、意見の取りまとめ等、調整役としてコーディネーターを１人配置した。

近畿大学産業理工学部のご協力を頂きコーディネーターとして以下の先生方にご参加いただいた。 

● 近畿大学 産業理工学部 学部長 井原 徹 教授 

嘉麻市新庁舎建設工事設計業務プロポーザル選定委員会、嘉麻市新庁舎施設整備等審議会委員、嘉麻市

総合計画策定審議会、嘉麻市立嘉穂小学校開校準備審議会 等（会長） 

● 近畿大学 産業理工学部 益田 信也 准教授   

嘉麻市新庁舎建設工事設計業務プロポーザル選定委員会、その他様々な自治体の都市計画審議会委員 

等 

 

【ファシリテーター】 

各グループの進行役を務めるファシリテーターには企画財政課と庁舎・交通体系対策室の職員を配置

した。グループワークが円滑に進行するよう、各グループのマネジメントを行った。全体の進行役はフ

ァシリテーターの中から山口、松岡、平塚、堤が各会場２回ずつ担当した。 

● 西野企画財政課参事、赤坂企画財政課長補佐、松岡主任、平塚主任 

小林庁舎・交通体系対策室長、橋垣庁舎・交通体系対策室長補佐、山口地域整備係長、堤主任主事 

・受付,撮影補助：原 統計調査係長、犬丸 事務補助員 
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５．参加者数集計表                                      

 

各会場における参加者数は以下のとおりである。合計１９３人の方にご参加を頂いた。 

 

（表２） 

記号 開催日時 会場 開催場所 人数 

A 平成 28年 10月 20日（木）15時～ 庁内 碓井庁舎（職員対象） ２２人 

B 平成 28年 10月 25日（火）19時～ 碓井 うすい人権啓発センターあかつき １６人 

C 平成 28年 11月 1日（火）19時～ 稲築 稲築地区公民館 １７人 

D 平成 28年 11月 8日（火）19時～ 山田 山田市民センター ２３人 

E 平成 28年 11月 18日（金）19時～ 嘉穂 夢サイトかほ ３５人 

F 平成 28年 11月 20日（日）10時～ 山田 山田市民センター ２０人 

G 平成 28年 12月 4日（日）10時～ 嘉穂 夢サイトかほ ２３人 

H 平成 28年 12月 11日（日）10時～ 碓井 うすい人権啓発センターあかつき １３人 

I 平成 28年 12月 18日（日）10時～ 稲築 稲築地区公民館 ２４人 

   合計 １９３人 

 

 

６．全提案数及び内容の公表とコーディネーターによる講評                                       

 

全会場の提案数は以下のとおりである。「第２次嘉麻市総合計画」分が７８８票、「嘉麻市地域整備基

本計画」分が５５２票、合計１，３４０票の提案があった。また、次頁より各会場の全提案内容及び、

コーディネーターによる最終講評を示すこととする。 

 

（表３） 

記号 開催日時 会場 「第２次嘉麻市総合計画」分 「嘉麻市地域整備基本計画」分 

A 平成 28 年 10 月 20 日（木）15 時～ 庁内 １２９票 ９６票 

B 平成 28 年 10 月 25 日（火）19 時～ 碓井 ８９票 ３７票 

C 平成 28 年 11 月 1 日（火）19 時～ 稲築 ５７票 ４０票 

D 平成 28 年 11 月 8 日（火）19 時～ 山田 １０４票 ７０票 

E 平成 28 年 11 月 18 日（金）19 時～ 嘉穂 １１６票 ９１票 

F 平成 28 年 11 月 20 日（日）10 時～ 山田 ８５票 ６６票 

G 平成 28 年 12 月 4 日（日）10 時～ 嘉穂 ７５票 ５５票 

H 平成 28 年 12 月 11 日（日）10 時～ 碓井 ４６票 ４０票 

I 平成 28 年 12 月 18 日（日）10 時～ 稲築 ８７票 ５７票 

小計 ７８８票 ５５２票 

合計 １３４０票 
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・高層マンショ ン
・就職ができるような

企業があるといいな

・企業が元気なまち

税収増

・働く場所のある嘉麻

市
・商業施設増加 ・商業施設

・登山者向け商店

（嘉穂）

・農業生産法人（会

社）　嘉穂

・本庁舎、各支所の

中央に民間の施設

・電機屋

（ヤマダ電機、エディ

オン、ベスト電器）

・買い物ができる場

所のある嘉麻市

・スーパーが増えて

ほしい

・県下で一番話題を

さらう

・バイキング（地産地

消）のおいしい店が

できる

・次世代エネルギー

生産プラント（水素、

エタノール）（山田）

・狩猟者育成施設

会社　（嘉穂）
・大型商業施設 ・宿泊所

・ＩＴ企業など誘致（各

庁舎）

・居酒屋やファミレス

等が欲しい

・一夜城　街道　お寺

歴史　文化のまち
・働く場所が重要です

・観光マップができて

ておいしい物巡りが

できる

・うすい道の駅が評

判を呼び県外からも

人がたくさん来る

・おいしい食べ物に

出会える（山田）

・市内全域対応の配

達をしてくれるスー

パー等…

・経費で出店ができ

る商業スペースなど

…

・りんごやナシ等のフ

ルーツの物産館

・大任物産館（子ども

の遊び場、食事、お

風呂）（碓井）

・健康面で色々と（検

診、運動等）できる施

設

・観光で市外からたく

さん人が来てくれる

・「何でも揃う」買い

物ができる嘉麻市
・飯がうまいまち ・酒がうまいまち

・旧足白小学校を宿

泊施設に

・人の集まる遊び場

（嘉穂庁舎跡地）
・観光の拠点

・複合施設（直売所・

支所・病院・交通（バ

ス）宿泊）

・宿泊施設で提供す

る食材等地産地消で

・おいしくて安い農産

物

・猪、鹿などの活用

（職人育成）

全国版で取り上げら

れる有名なところが

ある嘉麻市

・お年寄りのための

雇用

・年寄りが病院にか

かりすぎない

・嘉麻イオンがあった

らいいな

・宮野小学校、宮野

分校も
・各キャンプ場

・地域のじいちゃん、

ばあちゃんを雇用

・ジャパネットタカタ

（山田庁舎）
山田庁舎に映画館

・買い物をする場所

をもっと増やしてほし

い

・宅配（ピザ等）サー

ビスの充実

・人がたくさん集まる

場所がある　学生さ

ん…遊ぶとこ

・働く場所が多い

・働く場所がたくさん

ある（小中学生が地

元に就職できたらい

いな）

・働く場所増えて×収

入ＵＰ

・嘉穂小も近く子ども

たちの運動能力ＵＰ

にも（嘉穂庁舎）

・行列のできるお店

があったらいいな
・若者が住みやすい

・自然を活かした観

光客が呼べるような

施設がある

・観光客の増加

・スローな時間を求め

る観光客が集まると

ころになると良いな

・儲かる農業

・平日、休日を問わ

ず人の集まる場所

・全国的に有名な人

の集まるイベント

・遊べる所がたくさん

ある
・断食道場

・レンタルサイクル

自転車を用いて観光

客を引き寄せる

・工芸品

（工場　お店）

・ＳＡＳＵＫＥみたいに

難易度の高いアスレ

チックがある公園

・子どもたちが活気

のあるまち

・世代間交流の盛ん

な嘉麻市

・水と空気のおいし

い嘉麻市

・田園風景の残る嘉

麻市

・都市部から嘉麻市

の自然を楽しみにく

るまち

・働きやすいまち
・自然を活用した公

園（アスレチック）
・スロープ（新庁舎）

・ママ友が集えるカ

フェ（調理室）子ども

もＯＫ

・高齢者や子どもが

集まれる交流スペー

ス（調理室欲しい）

・子ども食堂（北九

州）共食の場所

・子どもが遊べる大

規模な公園（遊具）

・子どもの姿を多く見

かける（出生率の増

加）

・お隣の顔がわかる

街　地域

・子どももお年寄りも

みんな仲良く暮らせ

るまち

・子どもの笑顔がたく

さんあるまち

・市民が自由に遊べ

る広場があれば…

・高齢者が活用しや

すい支所

・移動支所　バス機

能あり
・木　ログハウス

・森の幼稚園とかあ

る

・子育て環境の充実

（医療・保育・遊び

場）

・老人も元気でいても

らわないと本当に困

る

・高齢者が在宅で生

活しやすい

・地域で子どもを見

守ることができる嘉

麻市

・子どもが大勢いる

嘉麻市

・市立中学校の学力

向上（人口増）
・いじめゼロの市

・稲築志耕館をもっと

盛り上げる

・幼、保、小、中の恵

まれた環境のあるま

ち

・イベント（例：スポー

ツ大会）選手の宿舎

（山田高校跡）

・歴史資料館、美術

館のＰＲ

・歴史探索ができる

拠点となる場所

・古い町並みを残し

つつ環境の中心とな

る庁舎（嘉穂地区）

・体験型の博物館な

どの学習施設

・こっそり秘境づくり ・アートの聖地
・〝幻の〟〝限定〟

サギ
・空き家に人が住む ・アーティストの育成

・大規模な写真撮影

会

・嘉穂陸上競技場近

くにお店（嘉麻市の

予算ＰＲ）

・フットサル場　・釣り

・ロードバイク

・嘉穂プールをスケ

ボーのパークにＢＭＳ

・ロッククライミング

登山

・イベントがたくさん

ある嘉麻市
・学力向上

・自然保育園　目指

せ家族の時間

・特色ある教育　学

力向上

・スポーツによる交流

の拠点になったらい

いな

・嘉麻市から様々な

分野で活躍する人材

が出る

・子どもの遊べるアス

レチック

・山の頂上からパラ

グライダー

・ボルダリング（各庁

舎、学校）

・タレントたくさん
・宣伝はローマ字で

YOUTUBEで

・海外からの観光客

も

・スポンサーにレッド

ブル

・上下水道の整備 ・ネット環境整備
・市民が遊べる場所

が増えてほしい

・飲み屋街など　・緑

豊かな嘉麻市

・森林に木を植えて

ほしい

（どんぐりの木とか）

・住民の道徳心の高い

嘉麻市

・防災センター（山

田）
・交通手段の整備

・本庁舎、各支所を

結ぶ道路建設
・環境対応型住宅

・分譲地と整備（安く

売る）（山田）

・トイレの数を増やす

（新庁舎）

・治安のよい嘉麻市
・電車（バス）が増え

てほしい

・交通手段整備　・住

居増加

・公共交通機関があ

る嘉麻市

・一人暮らしのできる

アパート

・きれいな自然が保たれ

ているまち

・子ども（親子）で過

ごすことができる場

所（碓井）

・あったかいご飯が

食べられる食堂

市民もＯＫ（新庁舎）

・警察との連携〝交

番〟（新庁舎）

・魅力のある住宅（新

しい町並み）

・自然を保護し整備

保管されている

・川がきれい（自然

が豊か）

・人の賑わい　灯り

遊び場

・山のアクティビティ

とかがある（馬見山）

・国道322号　八丁峠

トンネル化千手辺り

に大型店舗　イオン

・大きなショ ッピングセ

ンターできる
・住宅地として

・碓井庁舎前へバス

センター（西鉄・市バ

ス）（嘉麻の交通拠

点）碓井

・嘉穂支所は夢サイ

ト内に設置跡地は公

園のある住宅街へ

・有名な方が住む

いっぱい

・住みやすい市　Ｎ

o1に選ばれる嘉麻市

・交通手段が便利な

嘉麻市

・交通手段が確実に

ある（私用車以外で）

・子どもが安心して学

べる、遊べる、地域

性　学校などがある

・駅が欲しい　あったらい

いな

・買い物に困らない

嘉麻市

・交通網が整備され

ている嘉麻市

・清掃活動への積極

的参加（開催）

・最終医療は（？）嘉

麻市で

・空き家対策が進ん

でる　活用されてる

（？）

・バイクの国際イベ

ント　林道を走る

・地域（ママ友とか）

キズナ
・嘉麻ロックフェス

・専門的な知識を

持った人員の配置

・避難所（支所）に使

える会議室をつくると

良い

・各支所には防災機

材ＡＥＤ　多目的トイ

レ等　24ｈ使える工

夫

・支所では地域の悩

みを聞くところであっ

てほしい

・地域の名産の酒や

ジビエ料理を活かす

・大きな公園と食事

処がセットになってい

るパン屋かバイキン

グ（嘉穂支所）

・シェルター（ｂｙスイ

ス）布団・毛布・食料

・市民が頼れる場所

になる（相談しやす

い）精神論

・支所の職員は地域

づくりができる人でい

てほしい

・支所ではほとんど

の住民サービスが完

了

・世界一のものがあ

る嘉麻市
・風力発電 ・特色のあるまち ・みんな笑顔 ・知名度アップ

・誰でも「知っている」

嘉麻市

・嘉麻市にしかない

スポーツ施設
・子どもの秘密基地 ・大人の秘密基地

・バスセンター（ターミ

ナル）（嘉穂）

・アスレチック（糸島）

誘致（嘉穂）

・スポーツクラブ合宿

地誘致

・車いすバスケ
・交通面が良くなれ

ばいいです（ＪＲ等）

・交通手段がたくさん

ある

・日本一の幸福なま

ち
・人口増加

・市民が大勢集まれ

る広場　朝6：30分

ラジオ体操

・支所は窓口業務に

絞り最小の規模で

平成28年10月20日（木）　庁内分　１５：００～
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参加人数２２人

・他の行政部署が入ることのできる建物（総

合支所のような建物）（総合庁舎のようなも

の）

・高級高齢者マンショ ン（春の桜はとても美

しく見晴らし良い）（山田）

Ⅳ

　

生

活

環

境

・キャンピングカーが停まれるところ（スタバ

の武雄市長より）オムツ換え室、授乳室

Ⅴ

市

民

と

協

働

の

ま

ち

づ

く

り

・大隈小跡地と全体的に整備し支所を文化

館、バイキングレストラン（嘉穂）

・市民農園付バイキング店（地産地消）料理

もできたら面白そう

そ

の

他

・観光ＰＲを行いたくさんの観光客が来てく

れるといい

・県外からもたくさん人が集まる

催し物が毎年開催されている「スター発掘」

優勝者は嘉麻市がバックアップみたいな

Ⅰ

 

産

業

振

興

や

雇

用

青　（第2次嘉麻市総合計画）　　　 赤（地域整備基本計画）

・ﾌｧｰｽﾄﾌｰﾄﾞ店やｶﾌｪ等の充実、市内、市外

の住民問わず気軽に立ち寄ってもらえる市

へ

・職人を招く　工芸品の手作り体験等　自然

や人の温かさを求めている方を集客する

・レンタルビデオ店　田川　小石原からの集

客も　ジム帰りに立ち寄れる→返却ついで

に再びジムへ　（山田　嘉穂）（庁舎）

・アスレチック施設　今流行のボルダリン

グ、スケボー等ができるように

・大型商業施設誘致（ｺｽﾄｺ等）集客力のあ

る業種（山田庁舎跡）

・山田支所は生涯学習館内に設置し跡地は

大型ショ ッピングモール

項目

・やすらぎ、自然（1/ｆゆらぎ）

　総合ハブ、レンタサイクル、水路、

　多自然型河づくり

・「いつもなにかやってるねえ嘉麻市は」と

言われる。

・子どもたちがたくさ

んいる

・教育が充実し田舎ならではを活かした教

育が話題となり子育て世代がたくさん移住す

る

・自転車のレンタル場　子どもたちが借りに

来た時礼儀を教えることもできる（碓井庁

舎）

Ⅱ

子

育

て

高

齢

者

へ

の

支

援

Ⅲ

教

育

や

文

化

的

な

環

境

・美術ひろば（制作所）大人も子どもも作れ

る用具があり好きなように使ってよい

・東京五輪に採用されたエクストリームス

ポーツを中心に自然を活かしたまちづくり

・嘉穂の林道をマウンテンバイク、モトクロス

バイクのコースに

・学生さんが勉強できるところ（場所、交通）

図書館、コミュニティセンター

・自己肯定力高い子ども　どんな状況に置

かれてもしなやかに粘る

・住民ホールのボルタリング施設化（中心に

観客席）ボルタリングのメッカ

A 

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」ワークショップ集計表 

 平成２８年１０月２０日（木）１５：００～ 碓井庁舎文化ホール 
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・交通の便の良

い嘉麻市

・東西单北を走る

大きな道路

・企業誘致　・お

店の増加

・大型ショッピン

グセンター等が

あるといい（イオ

ンモール）

・商業施設 ・バスの本数

・道の駅との連

携、広場、駐車場

の拡大（碓井）

・支所に市の車を

1台は置く

・田畑の維持
・様々な商業が

たくさんある市

・市民が働ける

場所

・物産物などが

多い市（もっと）

・交通機関の充

実化

働ける場所がたく

さんあったらいい

な

・おいしいランチ

ができる店

・地域の特性を

活かした店

・行列のできるよ

うなスイーツ屋さ

ん

・フルーツ共和国

の〝フルーツ懐

石〟

・商業施設

・碓井庁舎の駐

車場にレストラン

　（バイキング）

・コールセンター

の誘致

・体験型施設（宿

泊、農業等）

・自然が守られる

ようにした観光が

できる

・観光の目玉が

あれば

・遠賀川を利用し

た遊べる所（テー

マパーク）

・大型ショッピン

グセンターがある

と良いな

・働く場所がたくさ

んある

・ひと（人口）が

増えてほしい

・馬古屏トレッキ

ング　自然を楽し

むまち（山田）

・お年寄りが楽し

く生きていけるま

ち

・簡卖操作のでき

る機器の設置

市独自の発想で

・年配の方が

日々生きがいを

感じること

・本当に困った人

を助ける市

・子供が安心して

遊べる遊園地

・心優しいひとづ

くり

・いきいきサロン

高齢者の交流の

場

・高齢者向けマン

ションと複合施設

・公園の整備
・総合病院があ

る

・プロジェクトＫが

高齢者にも行き

届く

・子育て支援の

充実

・子育て支援が

充実して欲しい

（病児保育）

・子育てしやすい

環境

・教育レベルの

アップ（特に小中

学校）

・手作りノウハウ

が大切にされる

社会

・教育の充実した

まち

・子どもたちが笑

顔に暮らしていけ

るまち

・若者が学ぶ意

欲を向上させる

社会競争意識

・横文字でなく日

本語・知恵で表

現するハング

リー精神

・文化施設（碓

井）
・競技場

・合宿、宿泊施設

の増

・自然を利用した

施設

・親の意識が高

い市

・本物に触れる

場
・大学がある

・県立高校があ

る（進学校）

・文化施設の維

持
・スポーツ施設

・美術館にもっと

たくさん人が集ま

る

・文化財（？）を

結ぶネットワーク
・学校教育

・交通環境が整

備されるまち

・街灯が多く夜道

を安心して歩ける

街

・防災対策完備
・買い物に困らな

い地域

・学校の再利用

スペースイベント

宿泊施設へ

・住宅の増加

・空き家の再利

用
・自然と町が共存

・Ｗi-Fiがどこで

も繋がる

・自転車で安全

な道
・住宅地（山田）

・交通センター

（バスセンター）
・嘉穂イオン

・イオンをつくって

欲しい

・交通の便が良く

なる

・交通の便が良く

なると思う

・買い物がしやす

い所

・買い物するとこ

ろがたくさんある

・野外で遊べる

施設
・シェアハウス

・自然を活かした

施設

・交通の便が良く

なる

・子どもたちが遊

べる場所（公園

等）がある

・老若男女が住

みたくなる町

・大型ショッピン

グモールができ

てほしい

・ショッピング

モールを作って

欲しい

・駅

・経済的格差を

減らす

・精神的思考を

向上させる

・人口減尐の尐

ない3万5千人維

持

・宿泊施設

・イベント（中体

連、高校駅伝）が

盛ん

・宿泊施設（嘉

穂・碓井）

・地域の憩い（ロ

ビー、新聞、カ

フェ）（各支所）

そ

の

他

・情報格差をなく

していく

・未来への投資

を積極的に

・嘉麻市の将来

を見据えた方向

性への投資

・森林浴
・家を建てる土地

として売り出す

・宅地分譲地をつ

くって欲しい

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」　ワークショップ集計表

・自然の多いところが注目され

有名になって欲しい

・福岡市との繋がりを強くするのか

嘉麻市独自の市としていくのか方向

性を決めるべき

・有名デザイナー、アーティストに移

り住んでもらい地域の活性化を図

る。

・本庁と支所の役割分担を明確にす

る　（災害時を想定）

・先進地、先進国へ視察に行き再生

組織、イベント会社をたちあげる

・気軽に体を動かせる施設

（24Ｈフィットネス）

・市内の全ての人が自由に移動で

きる嘉麻市

・交通の便が良くなってほしい

（駅、バスの本数を増やす）

・子どもたちが長期休暇中に

まとまって遊べる場所。大きな公園

とか（小学校跡地）

・全国教育模擬テストへの参加

子どもたちを競争させる事が必要

・子どもたちの学力が上がっている

と良い

・映画館　娯楽施設　ラウンドワン

・美術（芸）に親しむ支所　織田美

（碓井）

Ⅳ

　

生

活

環

境

Ⅴ

市

民

と

協

働

の

ま

ち

づ

く

り

Ⅲ

教

育

や

文

化

的

な

環

境

・学生　若い人の多いまち。

大学のサテライト、嘉麻ならではの

学部。

・嘉麻警察署を取り壊す。

支所の跡地に移設する（稲築庁舎

跡）安心安全な庁舎環境を実現！

・支所は日祝も空いている

（休日に市民が相談できる）

・お年寄りや女性のための何でも

窓口をつくる→社協→もっとよく聴け

る

項目 青　（第2次嘉麻市総合計画）　　　 赤（地域整備基本計画）

Ⅰ

 

産

業

振

興

や

雇

用

Ⅱ

子

育

て

高

齢

者

へ

の

支

援

・自分の家族が転出しなくていいよ

うに就職できるところがたくさんある

・グルメで活気のある町　地場の物

で名物、Ｂ級。市内外からのお客増

加。

・大規模な道の駅をつくる

（馬古屏、道の駅うすいを合併す

る）地域に散らばる多くの魅力を一

堂に集める→交通の要衝に！

・道の駅との連携サイクリング（碓

井）

サイクリングコース

・若い人たちが宿泊できる施設

（小学校跡地）海外をターゲットに集客を！福岡、北九

州にも近いので滞在の拠点にしてもらうことが可能で

は？？

・支所は総合窓口と地域の特性に即した係を置く（支所

の方が地域に密着したサービスをするべき）（支所と本

庁の役割分担を明確にしてほしい）

・多くの企業や地元と連携をして一

体的な　　開発をしていくべき

（たとえば稲築庁舎前のＪＡのところ

とか）

平成28年10月25日（火）　碓井会場　１９：００～

参加人数　１６人

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」ワークショップ集計表 

 平成２８年１０月２５日（火）１９：００～ うすい人権啓発センターあかつき 

B 
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☆講評 

コーディネーター 井原 徹 教授 

 

 

第 1 回目でどうなることかと心配していましたが、みなさんが段々意見を出していたので少しずつ本

音に近いところが見えてきたのかなと思い満足しています。 

今、みなさんは日常的なところで満足出来ていない。今、嘉麻市の状態はちょっと洒落たレストラン

やおいしいスイーツもなく、そういう欲求はあまり満たされてないというのが見えてきたのではないか

なと思います。それと同時にそこに行く為の交通手段や子ども達はどうするのかということで生活環境

のインフラがチグハグな状況ではないかなと思います。 

その反面、イオンをつくって欲しい等の意見も出ていましたが、日常の買い物、遊び場、そういうと

ころが抜けているような気もします。更に今まであるインフラとして美術館などがありますが、それを

もっと活用しなければいけない。 

また、庁舎がなくなるのでサービスが低下するかもしれないという不安。でもサービスは必要である

という要望も見えてきました。 

跡地をどうするかという問題はいろんなものを活用したり芸術家を呼んだりして文化的な部分を再編

成する必要性がある点は変わらないと思います。地域資源の活用方法をどうするのか、体験型の施設、

高齢者のみなさんがいきいきと活動出来る場所、映画館、現状の森林資源の活用等の意見が挙げられて

いました。 

実は２面性の中で皆さんがいくつか選択肢を用意しているのだろうと思います。 

嘉麻市は福岡市方面のベットタウン化と言いながら逆に嘉麻市としての独自の道を歩くという両面あ

るような気がしました。 

 

 

※ 録音データをベースに文字に起こしています 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

B 
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・新庁舎の川の

右岸側に何らか

の集積地（田）

・大きな工場をつ

くって。仕事の場

がある。

・市の職員を半

日勤務に。雇用

の増進につなげ

る。

・市の目玉となる

施設

・やっていること

が繋がっていくま

ち

・特色ある遊び

場（珍しいスポー

ツ）があると良い

・道の駅と連動し

て観光の拠点

・稲築本庁舎広

場で野菜の産直

ができる

・働く場所（企業）

が嘉麻市周辺に

多くできる

・嘉麻市内に就

職する場所がた

くさんある

・Ｕターンで若者

が増えて高齢化

率が10%以下

・人口35,000人

以上維持（環境

まちづくり）

・高齢者にやさし

い町であってほし

い

・高齢者にやさし

い町であってほし

い

・優しい老人にな

るよう努力しよう

ね

・若い方の手足を

引っ張らないよう

な老人になりたい

・高齢者の集ま

れる場所があっ

たらいいかな

・若い方とふれあ

いがいっぱいあっ

たらいいかな

・子どもが遊べる

場所に利用　広

いスペース

・子ども、高齢者

誰もが利用でき

る（交流）遊び場

・共助→自助支

援

・極力元気な方を

増やして介護費

を減らしていく。

・子どもも高齢者

も、障害者も、男

女も笑顔なまち

・みんなが安心し

て暮らせるまち

・人にやさしいま

ち

・子どもたちが元

気で学べる環境

がある

・放課後の食堂

・子どもたちが外

で遊べる場所が

増えてほしい

・子育てするなら

〝嘉麻市〟でと

言われるまち

・子どもが利用し

やすい室内の遊

び場ができてほ

しい

・子育ての環境

が整備される

・子育てしやすい

環境

・子育てがしやす

い町

・１０年後は人口

が増えたらいい

な

・学力の向上　負

の連鎖を断ち切

るべき

・もっとスパルタ

教育が必要　時

代の風潮もある

が

・歴史や文化を

大切にするまち

・誰もが声を掛け

合う思いやりのあ

る（溢れる）嘉麻

市

・地域の特色を

大切にするまち

・文化のある魅

力的まち

・スポーツ施設

（嘉穂体育館の

ような）

・大学の誘致

・稲築庁舎の跡

は公民館と住民

ホール

・公民館を隣につ

くって欲しい（稲

築）

・福岡県内で学

力ナンバー1の

市

・教育レベルの向

上（全国平均に

対して）

・住みやすい街

（交通、施設）

・バスの始発場

所等があったら

・交流しやすい町

（交通も含めて）

・庁舎を利用する

方が年に何度も

行くことがない

・支所にはＡＥＤ、

多目的トイレがあ

る（24ｈ利用可）

・青空と風の心地

よい嘉麻市

・自然が守られき

れいな川が流れ

るまち

・ごみのない

・電車での交通

アクセスが便利

になる

・総合病院
・支所は4つの避

難所にする

・防災の拠点とな

る庁舎

・人が集まりやす

い庁舎や支所

・戻ってきたい郷

土（ふるさと）

・住みやすい市。

交通の便が良い

・住んでみたいと

思う人が移住で

きる町（人が増え

る）

・ＪＲ下鴨生の開

発

・駅ができて都会

に近いまち

・買い物に困らな

い街（交通便利）

・図書館を広くし

てほしい（稲築支

所）

・広い公園（管理

されている）

・交通の拠点とな

る庁舎や支所

・スーパー（ショッ

ピングモール）

・たくさんのお店

があったらいいな
・宅地分譲

・防災の本部、支

部設備等の完備

・本庁舎への通

勤は市バスを利

用（飲食店ができ

る）

・緊急時のため

に生活空間が

あったらどの支

所にも

Ⅴ

市

民

と

協

働

の

ま

ち

づ

く

り

・多目広場（緑の

ある公園）

・集まって話せる

場所（公民館）

etc

・講座を開く場所

（子ども大人問わ

ず）

そ

の

他

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」　ワークショップ集計表

Ⅲ

教

育

や

文

化

的

な

環

境

・土地は無料で家を建てて→将来

のキャッシュバックを考えて　年齢

制限あり

平成２８年１１月１日（火） 稲築会場　１９：００～

参加人数　1７人

項目 青　（第2次嘉麻市総合計画）　　　 赤（地域整備基本計画）

Ⅰ

産

業

振

興

や

雇

用

Ⅱ

子

育

て

高

齢

者

へ

の

支

援

・子どもと高齢者が交流できる場の

充実（施設など）

・子どもたちがいきいきと笑顔で保

育所・学校へ通っている。文化的な

ものに触れる機会がある。

・介護（軽度）とスポーツ施設を合わ

せた施設の運営

Ⅳ

　

生

活

環

境 ・稲築庁舎跡はマンション（民間）＋

ファーストフード店

・支所は土曜日は休みでも日・祝は

空ける（本庁舎もトイレ休憩ができ

る）

・災害時における本庁と支所との情

報システムの構築

・一極集中（支所はほんとの一部最

低限必要なものだけ

・合併後の遊休資産（公共建物）の

統廃合

・山田、碓井、嘉穂の土地は基本売

却

・明るく豊かな嘉麻市になって欲しい（大きな図書館）

できればよい。多目的ホール

・買い物がしやすいイオン等の大き

な店が1つでもあったらいい

・全ての支所で防災の格差はなくし

たらいい

・行政の手続きを様々な場所で　新

たに支所をつくる必要があるか

・支所と公民館は同じ建物が隣りあ

わせが良いのでは？

・庁舎資産の広い面積はとりあえず

そのままにしておく

・高齢者、障害者などのバックアッ

プの拠点（社協との連携を含めた）

・子育て支援センター（鴨生にもあるけど…また別のも

の）（お年寄りも来れる乳幼児と学童→昔遊び体験→

味噌造り、米作り体験など）

・子どもたちが学校終わりに利用す

る場所（児童館みたいな）

・お年寄り子どもたちが一緒に集え

る場所

C 
「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」ワークショップ集計表 

平成２８年１１月１日（火）１９：００～ 稲築地区公民館 
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☆講評 

コーディネーター 益田 信也 准教授 

 

 

総合計画に基づく全体的な話と支所の跡地という資産、建物の具体的な話でした。組合せとしてはな

かなか難しかったと思いますがこういったワークショップで忌憚なき意見を聞きたいということで始ま

ったワークショップです。それに対して貴重な意見、様々な提案を頂けたので成功だったのではないか

と感じています。 

今回は稲築会場ですが参加者皆さんが稲築の事だけを考えてないのは非常にすばらしく、流石だなと

思いました。４地区でバランスをとりながらやらないといけないという合併直後のもどかしさから実は

１０年が経過しており、皆さん方が嘉麻市民になっているなと感じました。バランス論ではなくて嘉麻

全体を考えていかないといけないことも把握されており、人口減少がかなり切羽詰った課題であると理

解された上で検討を行っていたようでした。 

最後に皆さんのより所となるのはやはり既にある嘉麻の魅力、自然や水、ここにある地域の資源だと

思います。それが郷土の地域づくりの根幹にあると感じています。 

支所の具体的なスペース、空間、建築、土地とかハードなところに議論をもっていこうとやってきて

いますが、結局皆さん方が一番大事にしているのは人づくりの部分で人間を育てるというところが一番

大事だという提案が多く出されていたのかなと思いました。その点においては改めて私自身、教えて頂

いたと感じています。 

本日はありがとうございました。 

 

 

※ 録音データをベースに文字に起こしています 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

C 
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・生活できる産業の

育成（企業誘致）
・観光名所

・たくさんの人が訪れ

るまち
・観光振興　・名物

・個人事業者への借

出（廃止施設）

・おいしいレストラン

お洒落なバー

・商業施設（イオンと

か…）

・若い人が務めやす

い会社の誘致

・農業施設

・人口３万５千は維持

（観光・交流・Ｕター

ン者）

・観光のキーワード

『ついでの街』小石

原、日田、秋月etc

・ゆうゆう年金生活
・女性が働きやすい

環境

・商店が活発になっ

たらいい
・大きな会社

・ビール工場の誘致

（花畑）

・宿泊可能な施設

（温泉もある

・子どもの広場（のび

のびと安全に遊べる

場所）

・高齢者はイキイキと

働けるように

・嘉麻市で育った子

が嘉麻市に住んで職

場に通勤するし

・お金のかからない

遊園地　夜須高原の

ような施設

・観光拠点となりうる

ようなコンシェルジェ

を配置した支所

・高齢者にやさしい

町に

・子育てしやすいよう

になればいい

・高齢者が安心して

暮らせる

・買い物や移動が便

利

・公的老介護施設

（独居、夫婦二人）

・高齢者を転入させ

る

・高齢者集合住宅

商店等もある

・公的な老人ホーム

のような施設

・高齢者向け集合住

宅みたいなもの

・高齢者と児童の供

用施設

・現山田庁舎は介護

施設に

・碓井庁舎に子育て

高齢者に関する組織

を統合する

・子育てがしやすい

まち

・待機児童0　地域の

見守り

・保育園と高齢者施

設の併設

・プロジェクトＫで元

気な高齢者のまち

・碓井庁舎横の療育

施設を拡充する

・喫茶や食堂を設置

する

・絵の展示やミニコン

サートができるような

場所がある

・出生から就学まで

サポートできるまち

・子どもの将来を真

剣に考える

・温泉付き5つ星の

病院

・子どもたちが安心し

てすごせる場所づくり

遊び場

・子どもたちに優しい

街

・子どもたちが近所に

おお年寄りたちに挨

拶をするとろ

・地域間の温かい交

流

・学力Ｎｏ1 ・若者の定住増
・農業体験を利用し

た観光

・文化財を活用した

観光

・いろんな幸せを感じ

られる
・短歌の里 ・緑豊かな公園 ・スポーツセンター

・子どもたちに誇れる

大人社会

・子ども自身が将来

に夢が持てる環境に

・子どもたちがイキイ

キと学べる学校づくり

・１３校の小中学校が

全て笑顔で学習して

いる市

・豊かな教育文化

（行事等）

・気軽にスポーツが

楽しめる公園

・交通の充実 ・交通体系の整備
・公共交通の充実

（市バスの充実）

・公共交通機関の整

備

・子どもが安心して遊

べる

・車がなくても生活で

きるまち
・テーマパーク

・生涯学習館周辺の

開発

・公共交通が便利に

なる（通学、通勤）

・綺麗な水　ゴミのな

いまち
・災害に強いまち

・買い物難民をなくす

（高齢者が多い）

・医療施設の充実

（移住してくる人に対

して）

・程よい田舎日本一
・定住のための住宅

地
・宿泊施設　食事処

・嘉穂支所は観光拠

点

・災害時の司令塔

（拠点）
・入りやすい庁舎 ・相談しやすい庁舎

・懐の深い嘉麻
・道路が整備された

安全な道路環境
・災害に強いまち

・ゴミや雑草のないき

れいな街

・道に迷った時や観

光案内で利用できる

・嘉麻市に意外とな

い遊具のある公園

・支所は図書館の並

びでよい（銀行、農協

もある）

・移動庁舎、支所

・公共交通網が整備

されること
・交通の便が悪い

・交通の便が悪いの

でよくなって欲しい
・住宅地の開拓

・温泉施設の充実や

営農レストラン

・若い人が定住でき

る

・支所と本庁との直

通シャトルバスを1時

間1本程度

・本庁と支所間の送

迎バス

・便利な公共交友
・交通の便が良くなっ

てほしい

・ずっと住んでいたい

街
・医療機関の充実 ・川で遊べる市 ・大きな道の駅 ・渓流釣り施設

・卖なる窓口業務だ

けでない支所の機能

を

・移動販売車（移動コ

ンビニ）

・レンタルショ ップ

（ゲオ）

・自然の中で遊べる

場所

・ＪＲの駅があったら

いいです

・子どもが遊べる大

きな公園

・飲食店（ランチバイ

キング）

・ＨＰの中で買い物が

できるように

・買い物に困らない

ように身近な所に店
・バスなどの交通

・緑豊かで現在ホタ

ルが乱舞している地

域の保存

・バスのターミナル

（嘉穂）

・手作りの農業した

い

・何もないけど使い

勝手の良い広場

・支所は日祝も空い

ている（3→４人）（高

齢者対策）

・支所は市民窓口と

地域に適した係を置

く（10から15人）

・人が集まる工夫の

もの

・人の集まる場所
・笑顔があふれるま

ち

・一人じゃないと言え

る街

・全ての市民に必要

な情報が共有できる

・若い人が働きやす

い環境

・コミュニティの拠点

にしてほしい

・用事はないけど誰

かがおるけん行くと

いう場所

・スカイプ（テレビ電

話）等を利用した窓

口

そ

の

他

・キャラのたった街
・人が住みたくなる町

人口維持

・多市町村よりたくさ

ん転入してきてほし

い

・県消防学校と繋が

るなにか（日赤もある

ので）

山田会場　１９：００～

参加人数　２３人

平成２８年１１月８日（火）

項目 青　（第2次嘉麻市総合計画）　　　 赤（地域整備基本計画）

Ⅰ

産

業

振

興

や

雇

用

・今の庁舎はケーブルテレビのほか民間会

社が入ってくれたらいいな

・旧支所は若者対象の分譲地にすれば子ど

もも増え定住に望まれる。

・ケーブルステーショ ンが配置されているの

で映画村?みたいなものはどうかな？

・車に乗れなくなることを想定してＨＰや買い

物ができるような小回りの利く乗り合いバス

・大型のスーパー（そのスーパーで全ての買

い物ができるような）

・コミュニティバスの運行、買い物や病院、

楽しみ場所に行ける

・生涯学習館のキャパを広げて周辺を再開

発させて商業的にも活性化させる

・できる限り多くの地域に支所の出先をつく

る（移動支所）

・各支所には物産店を入れる、コミュニティ

バスを待つことができるオープンスペースを

つくる

Ⅴ

市

民

と

協

働

の

ま

ち

づ

く

り

・定期的にふれあい市場や市民参加型のイ

ベント広場に活用

・それぞれの支所は各地域の一等地なの

で、市民の財産なので簡卖に切り売りしな

い。じっくり考えて下さい（市の財産ですか

ら）

・行政職員の日ごろから地域割当制（災害

時に有効）

・市職員の休憩時間を２時間にして嘉麻を

満喫

・本庁から離れているので行政サービスに

不公平な事が起きないように

・嘉穂の自然を活かした施設『持ってる人』

が集まる街

・地産地消、嘉麻市の野菜や肉果物を使っ

た5つ星レストランがあったらいい

・家庭農園（様々な人たちが集まる場所。異

年齢の交流の場。

・道の駅うすい周辺に産直営農レストランや

温泉施設を建設　複合的なもの

・プロジェクトＫ等より特色のある取り組み

を進めていく

・情報を得やすいように（子どもたちの教育

に対して、親）

・健康な人は健康を保てるようにトータルケ

アをしてくれるとこ

・高齢者と子どもたちが一緒に養老保育で

きる「未来園」

・一人暮らしの高齢者が安心して住める公

営住宅→シェアハウスみたいなスモールタ

ウン

・子どもと老人が交流できるオープンハウス

（いつでもだれでも寄って話せる場所）

・支所の１階に住民が待ち合わせ場所とし

て使えるようにする

・支所の１階に買い物ができるショ ップ（地

産、趣味で作ったものを販売）

・社協さんが老朽化しているので災害時の

ボランティアセンター等設置できるよう頑

張って欲しい

・各支所に薬局とか介護予防につながったりハローワーク的なス

テーショ ン、子どもの一時預かり所のつなぎのステーショ ン

・コミュニティ型スモールタウン「住宅、公園、

小さなスーパー」→支所の一部が販売所

（嘉穂庁舎跡）

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」　ワークショップ集計表

・人口バランスや利用の便利さを考えた配

置（嘉穂地区は2つとか）

・コンパクトな支所（生涯学習館）山田の場

合

・山田、嘉穂支所は宅地化し交通網を整備

する

・支所は証明書発行程度で本庁と直接繋

がった処理ができればよい

・緊急な事態や災害の時住民が頼れる支所

と職員の配置

Ⅳ

　

生

活

環

境

Ⅱ

子

育

て

高

齢

者

へ

の

支

援

Ⅲ

教

育

や

文

化

的

な

環

境

・自然いっぱいの公園や施設（家族で遊べ

る）

・教育レベルを上げて他市町村より転入し

てきてほしい

・体育館あり　ジムあり　アスレチックあり

サイクリングロードあり

・若い人がどんどん出産して子どもが増え人

口の増加

・嘉麻市定年制　元気な高齢者づくり（介護

予防）小銭稼ぎ奨励

・退職した人（お年寄り）が働いたりボラン

ティアできる場所（居場所）社会とつながっ

ている場所

D 

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」ワークショップ集計表 

平成２８年１１月８日（火）１９：００～ 山田市民センター 
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☆講評 

コーディネーター 益田 信也 准教授 

 

 

今回のワークショップは雰囲気が明るく、楽しくて男性の方が優しいようなイメージがありましたね。

女性の方の意見をうまく引き出されていたように思います。その結果よく考えられた思慮深い意見がで

ていました。その上できれいに仕分けをすることができないと苦労をされていた方もいらっしゃいまし

た。 

いずれも様々な部分と関連しているとわかっている上で深く議論をされているなという印象を受けま

した。嘉麻市の財政が厳しいということもあり逆に思慮深くなっていて、一石五鳥くらいの提案でない

と実現しないのではないかと理解されているようで様々なアイデアを煮詰めているという印象も見受け

られました。これだけまちの事を考え、意見を提案しようという方が多くいらっしゃる。非常に素晴ら

しいことだと思いました。きっとその気持ちが皆を動かすに違いないと思います。 

本日はありがとうございました。 

 

 

※ 録音データをベースに文字に起こしています 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

D 



16 

 

・自然を活かした産業 ・観光事業が盛んな町

・ＴＵＴＡＹＡ　コーヒー

ショ ップ

（稲築庁舎跡地）

・誰でも売ったり買ったり

スペースにする（外国の

人も）

・道の駅は碓井だけでい

い

・八丁トンネルの有効利用

を

・若者が地元で就職でき

る環境を整える

・魅力のある職場（働く

場所）がある

・トヨタ・日産等の大手企

業の進出

・農業体験ができる場所

（都会の人を集める）

・食料自給率100％
・人口が5万人以上に

なったらいいな

・近隣自治体で人口が

一番多い

・１０年後も雇用の場が

働く所のある嘉麻市

・商業施設として活用

ﾏｰｹｯﾄ多目的
・買い物ができる拠点

・農業が栄える ・オートキャンプ場 ・働き場所　増 ・企業誘致 ・特産品の販売

・人口が多くなるように ・安心できる市 ・観光を盛んに ・市民の働く場の確保

・嘉穂アルプスを使った

（登山、教室、レストラ ン

等）

・古処山キャンプ村の充

実、拡充（芝の広場設

置）

・フォ レストアドベン

チャーの設置

・北九州、福岡、久留米

の流通の拠点

・森林セラ ピー基地の

設置（セラ ピーロード）

・子どもが思い切り遊べ

る公園

・子どもたちが多くなる

ように

・子どもが安全に遊べる

まち、遊べる場所

・子どもの遊び場（筑豊

緑地）
・子育てしやすい市政

・子どもたちの笑い声を

身近に聞いていたい（尐

子化）

・３地区には支所を残し

てほしい

・高齢者の健康増進の

ための施設

・支所は待ち合わせが

できるところ

・敬老祝い金→子育て支援

へ

・いくつになっても健康で

幸せな暮らしができる。

・貧困と言われる人が一

人もいない市となってい

れば…

・買い物難民をなくす

（移動販売）

・子どもが増えると良い

です

・歴史が学べる町 ・大学ができる
・子どもが色々な経験や

体験ができる

・のびのび成長ができる

まち

・大きな歴史史料館をつ

くる
・歴史史料館をつくる ・分譲地（嘉穂庁舎跡）

・文化施設として交流の場

所

・隣人との交流
・生涯学習センター「夢

サイ ト」の活用

・図書館を仕事帰りにも

使える街

・古い建物を活かした街

並みづくり

・お金を無駄に使わず

に文化施設の設置を

・支所、庁舎、市民のコ

ミュニティセンターとして

・山田庁舎　県や国の施

設の誘致
・まちラ イ ブラ リー

・温泉が出たらいいな

・小中学校のレベルアッ

プ（教育環境のレベル

アップ）

・子どもたちが学校など

で市外へ行っても戻って

きたくなる街（市）

・子どもの学力アップ↑

・防災棟をつくる（避難

所）
・飲食店街

・街灯を増やす　道が暗

くて困る
・空き家バンクの創設

・北九州、福岡、久留米

のベッドタウン
・公共交通機関の充実

・西鉄バスの増便　大隈

⇔天神

・駅までの交通機関の充

実（朝から夜まで）桂川

駅

・空き家を活用して ・安心ができる市 ・ラ ウンドワン ・室内で遊べる施設
・珍しいスポーツができ

る施設
・充実した医療施設

・夜もにぎやか
・災害に強いネットワー

クの構築

・10年後元気に過ごせ

る嘉麻市でありたい
・高速道路ＪＲが通る

・学校は商店にしてはど

うか

・新庁舎は嘉麻庁舎近く

にしてはどうか

・買い物難民を作らない

市
・筑豊緑地に負けない公園

・通学通勤に便利の良

い市になって欲しい
・交通の便が良い街

・広く水道が通って欲し

い

・公共交通の利便を増

やす

・若い人が住むところを

増やしてほしい

・素敵なカ フェ がたくさ

んあるといいな

・高齢者の運動を支え

る公園

・スーパーが増えるとい

いな

・ショ ッピングモールが

できていると良いな
・子どもが住みやすい町

・市民の皆さんが交流で

きる場

・各支所を医師が巡回する

診療所的な施設

・市民の交流の場が多

い町
・買い物ができる場所

・良いニュースをテレビ

などで目にする

・女性が自立しやすい環

境

・支所最低限の窓口業

務は残すべき

・地域のコミュニティの拠

点であるべき

・まちづくりについて意

見交換ができるような

コーナーづくり

・嘉穂の特色、農林業、自

然を活用できる新しい係を

新設して支所に置く

・現在地に支所機能及

び（大隈分館、他３地区

は館がある）

・夢サイ トの近くに支所を

置く・今の支所は宅地化す

る

・人口の増加　子どもの

多い市

・市民ラ ジオ局を作って

はどうか？

・赤字に陥っていない市

の財政
・財政にあった市の運営

・庁舎は小さなものに変

える

・嘉穂中学校の辺り（水害

に強い）嘉穂支所

・気軽に来れるような庁舎

・不当な利権のない市

・住所を聞かれたときに

『飯塚市の隣と言わずに

すむ街

・嘉麻の山を仮想で歩

ける体験館（バイ クでも

仮想）

・子どもたちが大人に

なっても住みたい街
・人口が減らない

・碓井庁舎前アンテナ

ショ ップ

・各地域で自由に活動がで

きる場所

・支所の重点的な任務と

して農林業を活かす課

を置く

・小さな道の駅 ・空き家の有効利用

・碓井庁舎についても嘉

穂、山田、稲築庁舎の撤去

と同時期にすべきである

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」　ワークショップ集計表

Ⅱ

子

育

て

高

齢

者

へ

の

支

援

・登山客をターゲットに名物団子もちを作って疲れを癒してもらう（白川郷の

五平餅や千厳園のジャンボ餅など　棒に刺さっていることが重要

・一人親が安心して子育てできる環境の整備がさ

れている市

項目 青　（第2次嘉麻市総合計画）　　　

嘉穂会場　１９：００～

赤（地域整備基本計画）

Ⅰ

産

業

振

興

や

雇

用

・高齢者の方も観光客も利用できる安いヘルシー

な食堂があちこちにある

・映画のロケ地になると良い　星空の下で映画会

があると良い

・農業、林業を中心とした産業振興課を置く（嘉穂

庁舎）

・メガ道の駅　嘉麻市特産品、名産品販売（公園）

嘉穂庁舎跡地

・市民の人が利用できる場所　例）・図書室・歴史

室・運動するところ・市民の運動会・災害避難場所

etc

・自然、農業という嘉穂の魅力を活かせる場（嘉穂支

所）

・碓井庁舎　道の駅とコラ ボした子どもたちが遊べ

る公園

平成２８年１１月１８日（金）

Ⅴ

市

民

と

協

働

の

ま

ち

づ

く

り

・地域の情報が集まりまた発展していける。市民

のネットワークが広がる。

そ

の

他

・色んなコーナーを設け市民もリスナー側だけで

なくＭＣ側も体験できる　お悩み相談、リクエスト

曲、アンケート、学校行事の様子　等々

・嘉穂の野菜を使ったカ フェ やパン屋がある自然

豊かな公園

Ⅲ

教

育

や

文

化

的

な

環

境

Ⅳ

　

生

活

環

境

・嘉穂庁舎が県道からすぐ 見えるようにできたら

いい（前の家）

・今よりもっと鮭が帰ってこれるように放流事業、

川の掃除期間をつくる

・小さな子どもからお年寄りまでが安心して歩ける

歩道

・農林業、自然を活かしたまち、観光対象の掘り

起し　ネットワーク化・自然を活かしたキャンプ地

etc

・空き家が多く公園がない。大隈小など使っていないところを何かの施設に

すればよいと思う

・子どもが遊べる広い芝生のある公園と健康のための器具がある公園が

一緒にある

・人口減尐を食い止めたい　子どもたちに残って

欲しいしここで暮らしたいと思える魅力あふれる嘉

麻市にしたい

・豊かな自然誰もがイ メージできる嘉麻市となれ

ば良い

・山田は高台なので眺めを利用した仕掛けを作る（春…桜　冬…イ ルミネー

ショ ン等）

・緑豊かな市をより多くの方に知ってもらうためのアピールをし活気あふれ

る市になればいい

・海の中道のような大きな公園があったら人が集

まるのでは…

・キャンピングカ ーやバイ クでの観光客が立ち寄

るご当地ヘルシー食堂

・10年後でも人口3万5千程度『観光、交流、Ｕター

ン者』

・嘉麻市出身の大学生が卒業後に戻ってきたいと

思えるような・・・

・郊外商業タウン誘致（トリアス久山みたいな）

・野菜やお米水がおいしい　地産地消のバイ キン

グがあり郊外からも人が来る嘉麻市

・近隣の街より子育てしやすいまち　保育所の充

実、小児科病院、保育士さんの待遇の充実）　etc

・いじめが0になり子どもが毎日楽しく過ごせる嘉

麻市

・市内の観光名所を回ると何㎉といった健康づく

りができる

・近くに道の駅もあるので嘉麻市の良さをＰＲでき

るようなスペース（碓井支所）

・フルーティーなリンゴの甘酒、なしの甘酒をセットで（先日バナナ甘酒を飲

みなかなか子どもも喜んだ）酒蔵での共同開発やネット販売も

・嘉穂庁舎は地元の環境から産業振興を担う課

があれば良い。

・嘉穂庁舎　農村体験　山登りなどの自然を活か

した体験施設

・いろんな年代の人たちが住んでいる。働く場、例

えば農業など

・高齢者が多いのだから常務手続きが一カ 所でで

きる工夫

・大型のショ ッピングモール（アウトレット店みた

いな）

・自然が活用できる学校（宿泊できるもの）

・大きな大きな公園（遊具）あえてなし。

周囲ジョ ギングコース→半野外　フットサル、バスケ多目的コート※後後メンテ

ナンス尐なく

・通学　交通代が高い　安くなると良い　嘉穂→飯

塚まで　３ヵ月４万８千円　キツイ です。

・大学1学科または大学院（研究所）があったらい

いな

・安心して働けるように保育園や託児の場所の確

保

・高齢者の経験や知識を活かした寺子屋？教室?

子どもや若者に教えてもらう場所

・超高齢化している（高齢化率40％超）中で高齢者が安心して暮らせる市

（買い物、交通、医療への実態を調査したキメ細やかな取り組みを）

・地域の方で自由に活用できる場所が欲しい（高

齢者の交流）

・高齢者ができる範囲で働ける喫茶店や包丁研

ぎや手芸品広場など

・役所に用がなくても人が集まれる場所　公園や

観光スポットを併設

・１０年後も後期高齢者の生活しやすい環境のあ

る嘉麻市。

・みんなが集まれる場所（飲食、買い物）できる場

所　子どもが遊べる場所

・10年後高齢化率42％に向けて交通機関の利便

性が良い→デマンドバス

・嘉穂支所の近くに買い物ができるような場所が

あって欲しい

・寺子屋的な月毎にしめ縄作りとか手作り遊び道

具

・大隈小跡地の利活用については足白小と連携し

た市以外から来ても楽しめるような公園の整備

・嘉穂は緑が多く敶地が広いのでアドベンチャー

的な公園（フォ レストアドベンチャー）

・碓井は道の駅が近いので買い物の後に遊んで

帰れる遊具施設

・開催される日時限定で食堂開店（嘉麻市の野菜

使用）

・新庁舎と支所との情報格差が生じないシステムを構築する。とくに災害時

を想定。

・小さな支所も入っている、ショ ッピングモール、

病院（子ども）も入っていると良いかも

・より多くの施策を達成するために庁舎のみに経

費を投入しない

・市民が自然に集まることができるサロン的な活

用ができないか

・嘉穂庁舎跡地と大隈小跡地を合わせて子育て中の若い家族が楽しめる

場所になったらよい（若い人たちが他地区へ出るのを食い止める）他に地

区からも流入する

・322号線→跡地　→足白小跡地　→織田美術館

→運動公園

・支所の跡地（嘉穂地区）の利活用については住民

にはいろんな意見がある。まずそれを聞くことから。

・老朽化している庁舎なので全て解体しとりあえず

なんにでも活用できるように多目的広場としてお

く（芝生広場）

・支所に色々な機能を持たせる・スポーツジム・

サロン（お茶のみ場等）誰でも利用可

・防災機能を備えた支所であってほしい（器具、防

災用品の備蓄、宿泊できる）

・大隈小の跡地は大人も子どもも利用できる運動

公園にする（空き家が増える中住宅建てる必要

ない）

・市の運営（将来）を明確にする、福岡市との交流

を中心、嘉麻市のみで行く

・スポーツ施設　サルビアパーク　スイ ミングプラ

ザの統合をする

・合併後の重複している公共建物の統廃合をす

る

参加人数　３５人

・嘉穂庁舎は夢サイ トの並びの方が良いのでは

（嘉穂地区の人で決める）

・各支所は日、祝も開ける　公用車も置く（地域密

着）

・嘉穂庁舎跡は卓球場（ラ ージボール）大隈小跡

グラ ンドゴルフ場

・民間への譲渡の場所を宅地へ　土地代無料（10年

以上住む、子どもさんがいる人達etc)

・支所で学習塾（大手）みんな飯塚まで送迎で行っ

ているので

・嘉麻市の歴史を紹介する展示室兼公文書館と

しての活用

・癒しがあって週末リフレッシュできる場所　例えば学校跡地をレンタル菜

園（農業体験）

・子どもが安全に…大人が安心して遊べる0円の

公園がたくさんある

・交通網が良くなる〝トンネルからのイ ンター等

近くなると良い〟

・支所は市役所というよりも人々が気軽に交流でき

る場所

E 

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」ワークショップ集計表 

平成２８年１１月１８日（金）１９：００～ 夢サイトかほ   
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☆講評 

コーディネーター 益田 信也 准教授 

 

 

参加数が非常に多くて、また参加人数に応じた多様かつ貴重な意見が出ていたと思います。 

優しいまちづくりを考える優しい方が多いのかなという感想を単刀直入にもってしまいました。 

自然を愛でる、愛する。食に対して関心があるということは命に対して関心があることだから、子育

てとか高齢者の支援につながる。この会場ではこれまで出てこなかった、貧困を生み出さない、いじめ

をなくすとか一人親でも暮らせるとか、そういう意見がワークショップにおいて出てきたのは非常に衝

撃的でした。 

そこで優しいまちづくりというのはどういうことなのかなとすごく考えさせられましたが、そういう

ワークショップになって私にとっては非常にありがたいですし色々と勉強になりました。 

一方、農村的な良さで自然があり資源がある、お米がある、野菜もある。だけどそれらを食べること

のできる食堂がないという矛盾した生活環境になっているというところが非常に悔しいというか、腹だ

たしく感じていらっしゃる方も多くいたようです。こんなにいいものがあるのにそれを地産地消できな

いのはもったいない。今、一次産業から六次産業といわれますがそれをやるだけの十分な資源があるの

でこういったところをもう少し伸ばしていったらすごく魅力的なまちになると実感しました。 

支所よりも生活拠点、コミュニティ施設というところがほとんどのグループで共通していたと思いま

す。立地については今の支所庁舎あたりに拘らずにもっといい場所があるのではないか…支所庁舎のも

っといい有効な活用を考えたほうがいいのではないかという意見もたくさん出ていました。 

どこでも話題になっていたのは空き家問題です。隣の山田も空き家は多いような気がします。でも山

田会場では空き家に対する意見は出てこなかった。何故かと考えると嘉穂の空き家は良い。大きいのも

あるし、伝統的な町家の景色もあり、空き家そのものが魅力的だという事でしょう。それに加え、それ

が建つ環境も良い。そういうところを皆さん自身が一番知っているのではないでしょうか。今は空き家

問題ですが大きな資源になる事も考えられます。 

もっと使えるものは自分たちで使う、今あるものを活かすまちづくりの重要性を今日改めて再確認さ

せられました。 

 ありがとうございました。 

 

 

※ 録音データをベースに文字に起こしています 

 

 

 

 

 

 

 

E 
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・嘉穂牛が全国的に

有名に

・人口増加について

どうすればよいか？

・働く場所をつくる

（会社、工場）

・ツリーハウスのお店

カフェなど（エレベー

ターと梯子）

・大きな会社の工場

をつくる

・庁舎跡地にマン

ショ ン、団地をつくる

（山田地区）

・全国放送テレビに

道の駅を出す

・グルメ街（ラーメン、

うどん）

・交通の便が悪い

・電車がないので飯

塚などに引っ越す人

が増えると思う

・夜須高原みたいな

施設（学校の給食が

食べられる）

・自然食レストラン付

団地　・スケート場や

温泉をつくる

・企業の誘致　　・映

画館

・道路（幅員）拡張　・

皆が遊べる公園（レ

ストランも欲しい）

・お祭り等の行事が

たくさんある

・飛行場をつくる　外

国（海外線）や国内

線のあるもの

・カラオケボックス

ゲームセンター

・お店がもっと多く

あって欲しい

・大任みたいな道の

駅をもっと大きくする

・道の駅が近いので

イルミネーショ ンや

公園をつくる

・レストラン、カラオ

ケ、ゲームセンター

・嘉麻市物産館（嘉

穂庁舎跡）

・おいしい食べ物

・高齢化が進むので

よそから仕事に来る

ような産業

・仕事が安定して安

心して暮らせる

・飯塚市に負けない

人口増加
・人口が増加 ・嘉麻市のＰＲ、ＣＭ

・日本で嘉麻市の事

を知らない人がいな

い

・町に活気がない
・外国人観光客がい

る
・若い人の働くところ

・子どもが生みやす

い、子育てしやす　地

域で見守る

・教育推進 ・公園（かほ） ・交流の場

・定住化を促進する

ための宅地分譲（賃

貸住宅→分譲）

・広場 ・集える広場 ・３世代交流

・高齢化率を下げる

ため尐子化対策

・交通体系の充実

（買い物、病院、通

勤、通学）

・子どもと高齢者が

ふれあえる場所、機

会

・高校生が高校に通

学しやすくなるように

（バスなど）

・若い世代の人や年

寄りの人等が楽しめ

る町

・安全に自然と十分

にふれあえる場所

（公園等）

・ちょっとした公園 ・大きな病院をつくる
・保育園とかをつくれ

ば待機児童が減る

・保育園など子育て

支援の建物にしてほ

しい

・孫たちが皆社会人

となって結婚しひ孫

の誕生

・交通の利便性（買

い物等
・何か年寄りが元気

・保育園など増やし

てほしい
・住環境の整備

・子育てサロンがたく

さんある

・子育ての環境日本

一

・何かお母さんが元

気

・市内の高校を多く ・学力向上
・プロジェクトＫの推

進

・魅力ある自然、建

造物の保存、利用
・校区を考え直す

・学びやすい環境を

地域でつくる
・大学が欲しい

・流れるプールをつく

る（室内）

・運動場をつくるまた

は体育館

・雤が降っても行きや

すいように屋根つき

の駐車場をつくる

・子どもがいっぱい

遊べる場所をつくっ

て欲しい

・子どもが多くスポー

ツなどが活気あふれ

る市

・市民がもっと他県の

流れを見る
・何か中学生が元気

・駐車場は立体駐車

場にする

・陸上競技場の設置

トラック（400ｍ）青
・市民の集いの場

・子どもが遊べるよう

に体育館などをつく

る

・碓井庁舎周辺の箱

物を活かした教育環

境づくり

・嘉麻市のみんなが

集まれるような公民

館

・プロスポーツ選手

が出る

・ノーベル賞受賞者

が出る

・ギネスの記録が１０

０個

・もっともっと行事を

増やしてほしい

・もっと大きな図書館

にしてほしい

・体育館とかボーリン

グ場をつくる

・文化ホール（稲築町

庁舎跡）

・嘉麻市の中学校

（小学校）が有名にな

る（スポーツ、学力）

・本物が鑑賞できる ・川がきれいに
・大型ショ ッピングセ

ンターがある町
・駅がある町 ・駅がある町（電車）

・行政主体でのア

パート運営

・若者定住化（庁舎

跡地利用）

・通学、通院、買い物

等への交通機関の

充実

・交通体系の充実 ・新たな商店街
・水がきれいなまち

であってほしい

・自然を利用した公

園

・健康相談室、血圧、

体重、食生活改善相

談

・県外、市外の人の

休憩所　おもてなし

の場所

・有名な（行列ができ

る）スイーツ店orパン

屋

・スポーツ店（ヒマラ

ヤ）

・ショ ッピングセン

ター

・若い方が住みやす

い環境づくり
・交通の便が良い市

・川や山がゴミのな

いきれいな場所
・駅があって欲しい

・移動販売を行って

欲しい

・遠賀川の水質が

もっとよくなる

・カラオケのような施

設が尐ない

・雤の日でも練習で

きるような屋内施設
・店（碓井） ・公園を造って欲しい

・街灯をもっと増やし

てほしい

・スーパーなどの店を

設置

・市民の憩いの場を

作る（銭湯等）

・ご飯がおいしいか

ら飲食店

・スターバックスがほ

しいカフェ

・ものすごく高いビル

をつくる

・人口減尐がストップ

（増える）

・人口が増えて今よ

りもっと活気ある町に
・交流人口増加 ・市民の協力 ・地区対抗の運動会

・市民ボランティアが

多くなれば

そ

の

他

・かまししちゃんを全

国に売り出したり外

国に売り出す

・嘉麻市だけにしか

ない「何か」「魅力」Ｐ

Ｒ

平成２８年１１月２０日（日）

・庁舎跡地に大型スーパーをつくる（イオン、

ゆめたうん）など

・市に住んでいる人たちが出せるようなお店

を作ったらいい（食べ物屋さん）

・もともとの地球になる（嘉麻市は人間も動

物も一緒に暮らす）

・子育てがしやすい環境をつくる（支援セン

ターを置く、公園などの遊ぶ場所をつくる）

・文房具屋をつくる（飯塚に最近できた玉置

とカフェ付のものなど）

・珍しいポケモンが出やすい等、ポケモンＧ

Ｏを使った嘉麻市の観光に力を入れる

Ⅴ

市

民

と

協

働

の

ま

ち

づ

く

り

・人と金が尐なくなるため人と人との繋がり

のあるまち、コオーディネーショ ン

・支所を減らす　スーパーや地域の公民館に

自動で住民表の取れる機械を設置する

・色々な運動ができる場所　プール　スケー

ト

・美術館の企画展にアンパンマンの原画や

仮面ライダーのスーツ等を展示して子どもた

ちに行きたいと思っていただく。

・学校やお店系が尐ないので人口が減るの

で高校大学をつくったりして学力を上げると

人が集まるので人口が増える

Ⅳ

　

生

活

環

境

・地域内でも地域外の人とでも交流できる場

所（サロンのような開放的さ）

・大型商業施設　・交通体系の充実・地域の

人との交流

・自然を活かしたお洒落なシェアハウスがで

きる住宅

・碓井庁舎周辺の宅地開発を進め住みよい

マチづくり

Ⅲ

教

育

や

文

化

的

な

環

境

・嘉麻市のみんなで行うゴミ拾い活動をたく

さんする

Ⅱ

子

育

て

高

齢

者

へ

の

支

援

・老人が集まってお話したり簡卖なゲームを

したりする場所（トランプ、だるまさんが転ん

だ）

・支所の隣に小さなテーマパークをつくる（遊

園地）子ども連れの方でも支所に行きやす

いから

・碓井庁舎に子育て、高齢者までが一体的

に対応できる組織づくり

項目 青　（第2次嘉麻市総合計画）　　　 赤（地域整備基本計画）

Ⅰ

産

業

振

興

や

雇

用

・雇用の場　若い人も若くない人も働くことが

できる場があると良い

・森の中で遊べるようなもの　・外国人の観

光客のための施設、パンフレット

・かまししちゃんの顔のご飯などかましし

ちゃんや嘉麻市に関係あるものが食べられ

るレストランやカフェ

・相談所、生活の中で困ったことを土曜や日

曜も受け付けてくれる場所があること

・市外で働き住むところは嘉麻市・転入人口

が増える・県外の市内出身者を活用する

山田会場　１０：００～

参加人数　２０人

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」　ワークショップ集計表

F 

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」ワークショップ集計表 

平成２８年１１月２０日（日）１０：００～  山田市民センター   
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☆講評 

コーディネーター 井原 徹 教授 

 

 

今日は中学生の力をひしひしと感じたワークショップでした。彼らの意見を見て分かったんですが交通

機関、駅を何とかしてほしい。そうしないと自分たちは高校にも通えない。更には１０年後、２５歳に

なった時に故郷に帰るバス、汽車が無い、これは非常に大事なことでいい意見を出してくれたなと思い

ます。 

今の施設だけではみんな満足していない事もよくわかりました。ちょっとゲームセンターに遊びに行

こうと思っても市内には行くところがない。クラブが終わって打上でゲームセンター、カラオケに行こ

うとしても３０分自転車をこいで行かなければならない。近くにどこかあった方が良い。それは当然で

両親も思っているはずです。今日試験がやっと終わったから今日くらいはゆっくり食べたい、遊びたい

けどそんな場所がない。クリスマスの時、家族みんなで一緒にレストランでご飯を食べに行ける場所も

ほしい。このような意見はたくさん出ていました。 

そして今日参加している中学生は優しいなと思いました。なぜかというと公園があればみんなが遊べ

るが高齢者の方も楽しめるっていうのをちゃんと見てる。だからそんな場所がほしいという意見をたく

さん提案していました。中学生のみなさんも１０年後２５歳になった時、早い人は結婚して子どもがい

て公園に連れて行って、同じような世代の人たちと遊ぶ。もしくは子育ての人や高齢者の人と話をする

かもしれない。そんな場所を今の嘉麻市の中には必要だというのは大事な事だと思います。そういう意

味で色んなことを勉強させて頂きました。 

１０年後、今の施設ではなくもう１歩進んだ、もう１歩専門的な施設がほしいというのが正直な意見

だと思います。それをみなさん予測していると思います。スポーツをしている人は、もうちょっと専門

的な物が買える場所。女の子は、本を読んでいる時でもちょっとスタバに行って本を借りれたらいい。

という思いが芽生えてくる。 

１０年後この町の中で実現できるような計画を立てていきたいと思いますので、今日の皆さんの意見

を市の職員の人はしっかり聞いて実現してください。 

 

 

※ 録音データをベースに文字に起こしています 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

F 



20 

 

 

・歴史観光都市

・佐賀、福岡、北

九州を結ぶ中間

都市

・空き家対策（ﾘﾉ

ﾍﾞｰｼｮﾝ⇒地域業

者）

・農業を中心とし

た観光の取り組

み

・空き家の利用

⇒体験活動　指

導者

・雇用の場が確

保できる嘉麻市

であって欲しい

・城山等町並み

や嘉穂三山を活

かす取組

・観光施設、商業

施設、多目的施

設

・働く場の確保

（人口減対策）

・若い人が働く場

所

・観光に力を入れ

てほしい

・農業にバック

アップ　特産物を

見つける

・皆が語れる一

時休憩所（カ

フェ）

・食事ができる場

所（嘉穂の直産

市場も）

・飲食店もお店も

賑わっている嘉

麻市

・この自然を活か

した施設　例えば

温泉、バイキング

・自然あふれる

嘉穂　もっとア

ピール

・宿泊するところ

を増やすこと　※

民泊を増やす

・若者が嘉麻市

で働ける

・若者が働ける

場所

・嘉穂庁舎　宿泊

施設や体験施設

・道の駅（馬古屏

が心配）

・支所＋道の駅

のようなところ

・庁舎内に馬古屏

のような場所

・高齢者と子育て

世代の交流の場

・子ども、老人が

共存する明るい

まち

・若い家族も住み

続ける嘉麻市

・子育てしやすい

嘉麻市

・買い物ができる

バス路線

・嘉穂　子どもた

ちの集まれる公

園

・嘉麻市立保育

所
・発達支援施設

・保育士相談員

の充実

・福祉の面で高

齢の方が心配な

く過ごせること

・市庁舎隣接で

保育施設

・教育機関

・文化施設、住

宅、公園・トイレ・

食堂（跡地利用）

・子どもたちが遊べ

る公園等（嘉穂庁

舎）

・大学を造って欲

しい
・大学を誘致する

・教育環境への

投資
・大ホール

・勉強のできる場

所

・休日でも勉強を

教えてくれる人が

いる勉強スペー

ス

・山田　スポーツ

（野外）ができる

場所

・文化サークルなど

で作った作品を展

示するスペース

・嘉穂庁舎の利

用　嘉麻市博物

館

・嘉穂庁舎　公民

館　大隈分館⇒

ふるさと交流館

・スーパーを増や

してほしい

・交通の接続な

どが良くなる

・バスの本数を増

やしてほしい

・大型店舗が設

置され税収アップ

・中高生が遊べ

る場所が欲しい

・自然環境を活

かした町へ

・地域の核になる

ような支所

・公園を造って欲

しい

・上下水道の拡

大

・住宅施設（他

市、他県から移

住しやすいよう

に）

・貸家、アパート

建設

・新支所はこの夢

サイトの近くに設置

・安全第一で防

災etc

・若年世代の定

住

・自然環境の維

持

・税金の負担の

尐ない

・毎月５万円で生

活できる環境

・お祭り等楽しい

生活

・支所＋防災拠

点（嘉穂支所）

・交通（公共）優

先順路　1食　2

病院

・電車の本数を

増やしてほしい

・交通の便を良く

する工夫（市バ

ス活用

・福岡市との繋が

りを強くしていくま

ちづくり

・中央集団風　な

るべく集団にて生

活する

・動物や牛を楽し

める場所
・買い物バス

・アフリカ原住民

集落風

・ショッピング

モール
・商業施設

・大型ショッピン

グモール

・宅地造成（嘉穂

支所）

・ちょっとおしゃれ

な住宅
・嘉穂庁舎　公園

・移住しやすい環

境の嘉麻市

・もっと便利な交

通手段

・市民の意見が

反映されるような

仕組み

・人との繋がりを

重んじるように

・公民館活動の

工夫で他世代交

流を

・若い世代が魅

力ある住宅

・住みやすい暮ら

しやすい

・嘉麻市が大好

きという人がいっ

ぱいになって欲し

い

・外から帰った人

の宿泊場所

・嘉穂アルプス

（山岳遺産認定）

も取り入れて

・嘉穂庁舎（各団

体の施設）飲食

店

・若者が住みた

い嘉麻市

・桂川町と合併し

福岡市へのアク

セス増大

・交通機関（特に

高齢者や学生さ

んのため）

・高速道路の充

実

・交通が便利に

なるような拠点

・新しい支所に市長

の机スペースを備

える

・新庁舎建設と同

時に３分庁舎を

解体する

・碓井は場所や周辺の店も併せ良

い環境にある→遊ぶ場所等　もしく

は住む所に

平成２８年１２月４日（日） 嘉穂会場　１０：００～

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」　ワークショップ集計表

Ⅰ

産

業

振

興

や

雇

用

・農家の方が多いのでそれを利用し

た商業　例えば数多くのおかずを

作った店など…

・３２２号線から他地区の人々も立

ち寄って楽しめる

・碓井支所　農家の方が作ったたくさ

んのおかず（無農薬）等揃った店を作

る

・碓井庁舎の利用として道の駅を広

げる（現道の駅うすい）

参加人数　２３人

項目 青　（第2次嘉麻市総合計画）　　　 赤（地域整備基本計画）

・農業と観光の文化が中心になる

（嘉穂支所）地域全体を見据えて

・高齢者が一人で暮らしているので

そのサポートを徹底的に

・保育所・小学校で行っているコーディネーションを

もっと進めていきイキイキとした子どもたちの姿を見て

みたい

・高齢者の見守りサービス事業へ

の参入（市主導型）

・公民館を中心におせっかいなおじ

さんおばさんがあふれる嘉麻市

Ⅱ

子

育

て

高

齢

者

へ

の

支

援

・支所については嘉穂庁舎…教育機関の誘致、山田

庁舎…分譲地、碓井庁舎…警察

・嘉穂庁舎は農業研修センター等に

（全国的なもの）（県）

・リユース・リサイクルetcも含めてもったいないことをし

ないように有効活用したい

・この二つの跡地の一角に支所を造

る

そして広く空いたところに人々が集

える場所や子どもの遊び場をつくる

・小学校跡地　都会の小中学校に

キャンプ地として利用していただく

・山田庁舎の利用　宅地にする（土

地無料）家は…自分で。人口増が

目的

・市営バスを利用し嘉麻市以外の

ショッピングができたらいいと思う

（お年寄り対策）

・嘉穂庁舎周辺は学校、保育所、銀行、郵便局などに

近いのでそれを活かして人々が住めるような建物を造

れば良いと思う

・大隈小学校の体育館を使って地域

の方々とスポーツを通し交流できるよ

うなもの

・嘉穂→体育館＋グラウンド＋建物

の場所を歴史資料

・旧支所跡地は旧大隈小学校跡地

に住宅用地を造成する

・大学など教育機関が設置され人

口も教育水準も向上

・オリンピック選手が輩出できる環

境が整備されるⅢ

教

育

や

文

化

的

な

環

境

・情報交換が素早くできる嘉麻市の

システムづくり

・自然を活かした住みよい街（外に

出た子どもたちが戻ってこられるよ

うな）

Ⅳ

　

生

活

環

境

Ⅴ

市

民

と

協

働

の

ま

ち

づ

く

り

そ

の

他

・こうゆうワークショップ等に議員さ

んたちの参加があれば良いと思う

・交通アクセスを良くし自然の美しさ

を皆に知らせる

・市庁舎をバックアップできる支所

は必ずいる　耐震構造

・支所はとくに防災や小集団の相談

場所として

・コタツのある部屋　オレンジサロ

ン、公民館、集いの場所

・若い家族が住み続けるためには嘉

穂庁舎と大隈小学校跡地の利活用に

かかっていると思う

G 

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」ワークショップ集計表 

平成２８年１２月４日（日）１０：００～ 夢サイトかほ   
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☆講評 

コーディネーター 井原 徹 教授 

 

 

今から２０年くらい前だったら多分このまちに大きいスーパーや巨大なイオンや大きな映画館や大き

い企業を誘致しようとかいう話が出ていたと思う。 

今日聞いていたら逆にそういうのではなく、このまちにもともとある物を使いたい、食べたい、ここ

に住み続けたい。高校生の方の半分はこのまちが好きなんだろうなと思いました。だからこそずっとこ

こに住んでいきたいからいろいろなものが欲しい。勉強する場所、学校、大学が欲しいという話になる

のだと感じました。 

正直な話、今日来られた方が嘉麻市というまちを愛されているなとつくづく感じました。確かにその

条件としては、いろいろなところが抜けています。高校生の皆さんもそうだけど普段ちょっと遊びに行

きたい、ちょっと夜みんなで勉強したい、ちょっとおいしいものを食べに行きたい。そしてお母さんた

ちは子どもと一緒に嘉麻市のもともとおいしいお米等があるので、それらを買えるようにしてほしい。

そして年配の人は車に乗って買い物に行かなくも買い物ができるようなところがあったら良い。その辺

の小さなことの積み重ねだと私は感じています。それがどうも抜けていたかなとひしひしと感じた２時

間でした。 

いろいろな提案が出てきましたけど教育、お店の話、そして跡地を活用する時に住宅地、居住の話が

出てきました。非常に大事だと思います。基本的なところで言えば、新しいものが欲しいのではなくて、

基本的なベースを今から１０年間の間にもう一度嘉麻市が整備していくことが必要ではないかと思いま

す。そういうことを嘉麻市総合計画の中に今日の皆さんの意見を取り込むような形で市の方たちにお願

いしたいと思います。 

今日、高校生の皆さんにいい意見を出してもらいました。若い世代がいろいろアイデアを下さいまし

たので参加者の皆さんも頑張りましょう。 

 

 

※ 録音データをベースに文字に起こしています 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

G 
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・人が集まって

くるような施設を

つくる

・観光のまち ・嘉麻市のＰＲ
・有名なおいし

いお店

・大きな道の駅

（遊び場もある）
・映画館

・道の駅と連動

した遊び場（碓

井）

・古民家の紹介

（田舎暮らし）

・商業施設　広

い駐車場（碓

井）

・市場 ・映画館 ・店

・大きい企業を

たくさん

・文化財のネッ

トワーク

・飲食店（カ

フェ、レストラ

ン）

・ショッピングセ

ンター
・大きなお祭り

・5年に一回くら

い大きなイベン

トをする

・ショッピングセ

ンター（碓井庁

舎）

・テーマパーク
・道の駅の拡大

（碓井）

・活気のある街
・働く場所がたく

さんある
・人口十万人

・介護しやすい

街づくり（相談

すること）

・高齢者の安心

と信頼

・子どもが安心

して外で遊べる

環境

・待機児童ゼロ
・体育館（健康

づくり）

・保育所の入所

と安心

・人が集まるコ

ミュニティの場

の充実

・利用しやすい

図書館など（学

習室）

・立派な野球場
・校区を考え直

す

・碓井小と碓井

中の小中一貫

校

・私立高校

・公園＋カフェ

全天候型施設

外＋中

・遊び場として

利用

・子どもが安全

に遊べる広場

（公園）

・図書館 ・塾

・交通機関の充

実

・外遊びできる

場所がたくさん

・遠賀川を綺麗

に
・古民家カフェ ・交通整備

・交通の便が良

い

・アパート、マン

ション、住宅地

（嘉穂、山田）

・大型バスの停

車場所

・嘉麻市にしか

ない公衆トイレ
・病院

・大型ショッピン

グセンター

・ショッピングセ

ンター

・駅があったら

よいと思う

・高齢者の交通

の安心

・イルミネーショ

ン

・遊べる場所が

たくさんある
・流れるプール

・施設（公園、商

業施設などある

まち）

・総合的な運動

ができる場所

・子どもたちが

自由に遊べる

施設や場

・市役所の上に

マンション
・専門店

・駅がある
・生活しやすい

まち

・友達と気軽に

集まれる場があ

る

・動物と住む ・映画館 ・病院
・温泉のような

ものに

・子どもが安全

に遊べる場所

・雤の日でも遊

べる大きな子育

て広場

・公園 ・宅地分譲

そ

の

他

・子どもがたくさ

ん

・市民増加、活

気がある街

・若い人を増や

していきたい

・ドライブシア

ターをつくって

欲しい（碓井）

・道の駅があるのでショッピング

センター（碓井）

・妖怪ウォッチやポケモンなど街

に出てくる設定のものとコラボし

た建物

・高齢者が病院に行きたいと思え

るようにしてほしい。

・お年寄りの方が集まってゲー

ムをしたりお話をしたりする場所

・保育所があるので公園、デイケ

アセンター等グループホーム（嘉

穂庁舎）

・美術館などでアンパンマンや仮

面ライダー等の展示

Ⅴ

市

民

と

協

働

の

ま

ち

づ

く

り

Ⅳ

　

生

活

環

境

Ⅱ

子

育

て

高

齢

者

へ

の

支

援

Ⅲ

教

育

や

文

化

的

な

環

境

・体育館を作り直してライブやコ

ンサートができる場所

・大隈小学校の跡地は住宅にし

ない方が良い。運動場くらい離れ

ていればいいかな？

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」　ワークショップ集計表

項目 青　（第2次嘉麻市総合計画）　　　 赤（地域整備基本計画）

Ⅰ

 

産

業

振

興

や

雇

用

平成28年1２月１１日（日）　碓井会場　１０：００～

参加人数　１３人
H 

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」ワークショップ集計表 

平成２８年１２月１１日（日）１０：００～ うすい人権啓発センターあかつき   



23 

 

☆講評 

コーディネーター 井原 徹 教授 

 

 

最後の意見で大体皆さんのまちがどんなふうになっていくか、大分見えてきたと思います。 

映画館、お祭り、環境も整えたい、駅があったらいい、これらも現実的な意見だったと思います。ま

た、これを実際に実現する為にどうしたらいいのか、例えば、学校をちょっと工夫してここで音楽をや

れるようにしたり、映画館にすればいいという現実的な意見も出ていました。 

いろんな施設はあるけど、どうも何か魅力が足りない。それはやはり専門性だったり、小さなものが

足りないと思います。小さなことなんだけど我々が見落としていたところが数々出てきたと思います。 

今回例えば、嘉麻市の１０年後を見たら専門的なものも欲しいけど、いろんなバリエーションがどこ

か１ヶ所に集まっていて欲しいなと思います。日常的なものは身近なところに最低限置いておくべきで

しょう。 

こうやって見てみると今日は中学生の方から８０歳の方まで幅広い年齢層の方がいらっしゃいまし

た。それぞれ皆さんの意見を聞かせて頂いて、非常に展望が持てた気がしてます。特に中高生の皆さん

が真剣になってまちの将来を考える。特に中学生の諸君は２回目の方もいて更にレベルアップしていま

したね。僕たちがハッとするような抜けてるところをしっかり言われてしまいました。 

実際、行政課題だなぁと思ったのは、やっぱり学校区を見直してなかったことでしょうか。１０年後

にはもっと中高生の皆さんが学校に行きやすくて、ゆっくり勉強が出来る、そして大人の人たちといろ

いろ話しあえる、そんな場所をつくっていければ幸いだと思います。 

 

 

※ 録音データをベースに文字に起こしています 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

H 
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・農業を仕事に ・若者が働く場 ・スローフード　カフェ ・工業団地（働く場）

・ＩＴ関連とかの工場

誘致して若い方の職

場づくり

・大企業（雇用） ・企業誘致（山田）
・道の駅の拡充（碓

井）

・大型商業施設の誘

致

・定住促進となる宅

地分譲やマンショ ン

の誘致

・地域活性化（イベン

トたくさんの嘉麻市）

・子育て中の人が働

ける場所

・若者の働く場所（企

業誘致）対策と方針

・新しく交流できる場

が（自由にできるよう

に）

・定住促進の機会拡

大のため宅地造成、

マンショ ン建設

・大型の直売所を設

置（山田）

・空き地利用　カ

フェ、飲食店等

・定住促進のため雇

用機会の拡大

・若者が定住できる

教育、労働環境の整

備

・企業誘致の立地

（地元の働き場）

・地域出身者の雇用

の充実

・介護タクシーの充実 ・高校生に不便
・高校に行きやすくす

る（負担軽減）

・近くの大学まで行き

やすく（大学誘致）交

通便良く

・外国人も多く集まる

大学を建ててほしい

・高齢者対策（合併し

て不便になりました）

（交通不便）

・ゲートボール場（か

ほ）
・安全な公園

・子育て支援サーク

ル

・地域で地域の子育

てや高齢者を支える

地域づくり

・母子家庭、父子家

庭をもっと良くしても

らう事

・嘉麻市に来れば「こ

こで楽しめる」という

施設の充実

・子育てしやすい（支

援・イベント）

・故郷を愛する心を

育む学校づくり

・歴史ある観光地を

つくりたい

・乗継せず高校に通

えるバス路線を

・安全に川遊びでき

るところ

・飲食可、私語も可

学習スペースがあっ

たらいいな

・そうめん流し
・教育に手厚い対策

がされる嘉麻市

・教育で屋外事業の

充実

・本庁舎裏の親水公

園に遊び場（吊り橋

など）

・観光案内所（かほ）

・教育への一定額の

財源確保
・教育への町づくり ・文化 ・歴史の継承 ・歴史を大切に

・図書館、公民館建

設⇒文化教育の充

実（稲築）

・図書館を早急に（新

庁舎と一緒に）建て

てほしい

・子どもと地域住民

がふれあえる場所

・人が集まりコミュニ

ティを深める施設の

設置

・歴史文化を学べる

発表するところ

・図書館

・人が集まる ・人が集える場所 ・交通利便
・駐車場確保⇒立体

駐車場の建設
・交通の乗継場

・バスセンター化、集

会所併設

・公園、カフェ。図書

（かほ）
・住宅地として活用

・嘉麻市内のスー

パーに行きやすくする
・ゲートボール場

・分譲地＋公園（稲

築）（山田）

・大型スーパー（山

田）（嘉穂）

・若年層向けの賃貸

住宅（碓井）

・家、バスセンターの

ようなものを…

どこでもオッケー

・生活用品コーナー、

病院、学校、保育

園、イキイキサロン

（一緒に）

・病院、福祉施設、学

校、商店等を一カ所

に集積する

・分譲地を造る（学校

の近く）

・大規模なアスレチッ

ク広場が欲しい

・市バスの本数を増

やしてほしい

・高速道路（有料道

路）

・子どもと遊べる公園

（夜須高原の公園を

イメージ）

・病気に対する不安

（老後）

・生活拠点となる総

合福祉施設の誘致

・地域内外移動に係

る交通拠点の整備

・観光遊歩道の中継

場所的役割

・市内外の人の集ま

る場の整備（観光施

設）

・稲築地区から桂川

方面（福岡）への交

通体系

・車がなくても市内を

回れる交通環境

・子育て世代が住み

やすい住環境の整備

・交通弱者が困らな

い嘉麻市

・住宅地としての対

応

・室内で楽しむことが

できる場所をつくる
・飲食店

・イベントができる広

場の確保⇒祭り

・コミュニティを深める

場所を設置した嘉麻

市

・市内外を移動しや

すい交通の確保

・暮らしに便利な施設

の充実

・通学通勤しやすい

交通網が整備された

嘉麻市

・バスが家の近くまで

来てほしい
・道の駅

・プレイパーク（公園

等の広場）

・交通の便の工場

・各地区にスーパーと

入浴（温泉）施設、休

憩所、サロンがあっ

たらよい

・交通機関の発達
・予約タクシーの対策

（高齢者の足）
・交通機関

・交通のバスがもっと

あると良いです

・都市と自然が融合

した市

・市民と共にまちづく

り（具体的な市情報

の提供）

・人間の豊かな町
・支所は窓口業務、

会議のできる部屋

・支所を住民交流の

場に

・本庁と支所との繋

がり方

・支所の住民への活

用を考える
・コミュニティセンター

・公共施設が多すぎ

る

・大人も子どもも遊べ

る場所
・大きな本屋さん

・自然が多いので

もっと子どもたちが住

めるように

・本庁舎に食堂など
・嘉穂か碓井　車を

長期停車できる広場

・町並みを活かした

観光施設（かほ）

・庁舎資産のスクラッ

プアンドビルド

※公共施設の全て

・ハード面に加えてソ

フト面の充実

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」　ワークショップ集計表

項目 青　（第2次嘉麻市総合計画）　　　 赤（地域整備基本計画）

Ⅰ

産

業

振

興

や

雇

用

平成２８年１２月１８日（日） 稲築会場　１０：００～

参加人数　２４人

Ⅱ

子

育

て

高

齢

者

へ

の

支

援

・他市町村からわざわざお越しいただける

ような道の駅

・道の駅、馬古屏地産地消と生産者 スー

パーの充実（地元さん）

・町並み保存と庁舎跡地は歴史を伝える場

（かほ）

・合併後は交通の便が悪くて（動けない老

人）閉じこもりが多くなった

・子どもや孫世代が長く居つく環境⇒市場

（働く場所）魅力ある街づくり

・近代的な図書館が欲しい　学習スペース

を広くとって欲しい

Ⅲ

教

育

や

文

化

的

な

環

境

Ⅳ

　

生

活

環

境

Ⅴ

市

民

と

協

働

の

ま

ち

づ

く

り

・市庁舎ができると体育館が壊されるので

それに代わる運動のできる場所

・環境を残すところは残す　変えるものは変

える（建物など）

・観光拠点の施設にしたい（駐車場含めて）

（嘉穂地区）

・自然や歴史文化を活かした観光コースを

整備した嘉麻市

・第１希望に進学できる学力をつける学校

づくりを目指す嘉麻市

・夜遅くまで利用できる学生が飲食できる

（本庁舎や支所）

・歴史を残した施設、公園（川遊びそうめ

ん）、駐車場（かほ）

・劇場かイオン等人の集まる活動できる場

所があるといいな。（稲築）

・小学生が夏休み等の学習の場にもなり一

人親世帯等の子どもの学力向上の場になる

・図書館、公民館等の地元の人たちのコミュ

ニティの場（稲築）

・交通の利便性⇒市民の足の確保⇒高齢

化社会（高齢化→車の事故）

・どんどん団地を増やし若い人が住みやす

い家を建てて

・駅が欲しい　せめて最寄駅までのアクセス

を良くしてもらいたい

・公園（道の駅との連携　大任の道の駅み

たいな。（イルミネーショ ン）多目的な道の

駅（うすい）

・その地区の中心であるので喫茶店的なも

のがあると良い

・広報紙ではまず人口を見てしまいます。

もっと増やす対策を

・市内に市外からの移住者が増える（空き

家問題解消）ような対策

そ

の

他

・支所は夢サイトに（嘉穂）山田は　生涯学

習館に（山田）

・庁舎をシティマラソン、高校のマラソンの

時に泊まれるようにする

I 

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」ワークショップ集計表 

平成２８年１２月１８日（日）１０：００～  稲築地区公民館   
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☆講評 

コーディネーター 益田 信也 准教授 

 

 

総合計画・跡地利用、どちらとも共通している点は多々あったと思いますが６つの項目の何処に貼れ

ばいいのか悩んで非常に難しかった様子も見受けられました。仕方なく貼ってはいるけど、実はそこに

限定したわけではなくて、教育のことも考えてますが実はそれは子育て支援でもあるという意見も出て

いました。出来れば真ん中に全部貼ってしまいたいというような全てに共通するようなワークショップ

であったと思います。皆さん方もそういうふうに思われたのではないでしょうか？ 

また、皆さんは地産地消という地域内循環を見据えているなと感じました。定住人口も少なくなって

交流人口まで奪われるのはもったいない。子供が市内の外に遊びに行っているのももったいない。もっ

とそれを市内でやったらいいのではという意見も多く出ていました。何でわざわざ市外に遊びに行かな

いといけないのか、市内で遊べればもっと豊かになるのではないかと思います。 

他の分野でも同じで農業にしてもそうですし、いろんな班で出てきましたが大学は難しいけど高校ま

で市内で体型立てて進学できるように頑張る。実際、嘉麻市の高校生は非常に苦労して市外の学校に通

っているのでそういうところから改善していけば市内で色んなことがまわっていくといったところに皆

さん共通した展望持っているように思いました。 

これは「なるほどな」と思いまして、子どもの教育に重点を置いているのは、何も子どもだけを大事

にしているのではなくて、お年寄りが今まで培ってきたものをきちんと継承していく場にも目を向けて

いるのかもしれません。そこにエネルギーを投じるべきではということで財源はとっておくといった具

体的な提案もありました。地域の事をきちんと子供たちに伝えていく、地域で子どもたちを学ばせる社

会教育に目を向けている点にはさすがだなあと感じました。 

今回のワークショップ全体を通して提案されたものを嘉麻市民が共有していくことが一番大事なまち

づくりに結びつくのではないかと思います。 

本日はお疲れ様でした。 

 

 

※ 録音データをベースに文字に起こしています 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

I 
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７．参加者アンケート結果（庁内ワークショップを除く）                 

 

参加者アンケートは庁内ワークショップの参加者２２人を除く１７１人を対象に行ったが回答者数は

１６２人であった。結果を以下に示す。 

 

Ｑ,年齢、性別を記入して下さい。 

 

（図３）                   （表４） 

性別 人数 割合 

男 ６８人 ４２.０% 

女 ９４人 ５８.０% 

未記入 ０ ０ 

計 １６２人 １００.０％ 

 

 

Ｑ１,本日のワークショップで提案を参加者に伝えることはできましたか。 

 

（図４）                    （表５） 

回答項目 回答件数 割合 

提案を伝えることができた １３６件 ７９.０％ 

提案を伝えきれなかった １０件 ５.８％ 

発表することはできた ２２件 １２.８％ 

発表できなかった ２件 １.２％ 

その他 ２件 １.２％ 

合計 １７２件 １００.０％ 

※ 重複回答有の為、回答件数１７２件における割合で示すものとする 

 

Ｑ２,他の参加者の提案は参考になりましたか。 

 

                                                   

 

 

 

 

 

 

 

※ 重複回答有の為、回答件数１７１件における割合で示すものとする。 

回答項目 回答件数 割合 

参考になり新たな考え方が生まれた ９０件 ５２.６％ 

参考になった ４３件 ２５.２％ 

考え方の幅が広がった ３８件 ２２.２％ 

参考にならなかった  ０件 ０％ 

その他 ０件 ０％ 

合計 １７１件 １００.０％ 

（表６） 

42.0%

58.0%

男

女

79.0
%

5.8%

12.8%

1.2% 1.2%

提案を伝えることができ

た

提案を伝えきれなかった

発表することはできた

発表できなかった

その他

（図５） 

52.6%

25.2%

22.2%

0.0% 0.0%

参考になり新たな考え方

が生まれた

参考になった

考え方の幅が広がった

参考にならなかった

その他
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Ｑ３,行っていただいた作業の中でどの作業が最も良かったですか。 

 

（図６）                      （表７）                    

回答項目 回答件数 割合 

提案を記入する作業 ２４件 １３.７％ 

提案を発表するグループワーク ９６件 ５４.９％ 

他の班の提案を共有する作業 ４４件 ２５.１％ 

グループ発表 １１件   ６．３％ 

合計 １７５件 １００.０％ 

 

 

※ 重複回答有の為、回答件数１７５件における割合で示すものとする。 

 

Ｑ４,今回、ワークショップに参加して  

 

（図７）                     （表８） 

回答項目 回答件数 割合 

とても満足できた ６７件 ２６.５％ 

満足できた ６５件 ２５.８％ 

満足できなかった １件 ０.４％ 

次回も参加したい １３件 ５.２％ 

他の参加者の意見を聞けて良かった ８０件 ３１.７％ 

もっと話したかった １３件 ５.２％ 

時間が足りなかった １３件 ５.２％ 

合計 ２５２件 １００.０％ 

 

※ 重複回答有の為、回答件数２５２件における割合で示すものとする。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

13.7%

54.9%

25.1%

6.3%

提案を記入する作業

提案を発表するグループ

ワーク

他の班の提案を共有する

作業

グループ発表

26.5%

25.8%

0.4%
5.2%

31.7%

5.2%
5.2% とても満足できた

満足できた

満足できなかった

次回も参加したい

他の参加者の意見を聞け

て良かった

もっと話したかった

時間が足りなかった
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Ｑ,その他 余白に自由に意見を記入して下さい 

 

※主な意見を掲載しています 

 

・参加する前は不安でしたが実際参加すると楽しかったです。 

・受付での記名、住所の記入を全員同じ紙に書くのは個人情報から…イヤ。 

・５０代までの参加嬉しかった。（若い年代の参加が多くて良かったとのこと） 

・よい会合ありがとうございました。 

・小中校生の考え方を聞いてみたいです。 

・今回のワークショップの意見が支所等の計画にどのように活かされるのか…。 

・ワークショップで出た意見を聞き流すことなく支所機能実現の為に必ず活かしてください。 

・人口減の理由（例えば死亡と出生）のデーターを出してほしかった。 

・頑張って実現させてほしい。 

・若い方の参加が少なく残念だった。多くの人に参加して欲しかった。 

・もっと一般市民の方が参加できるといいですね。 

・考え方、意見の違いはあっても、こうした企画意見交流することは大事だし良かった。 

・嘉麻市の人口流出の為、市職員の方々の協力をお願いします。 

・高校生の参加が良かったです。 

・中学生の参加、将来の嘉麻市にとってとても心強いとおもいました。 

・幼児二人、夫に預けて始めは気が進まなかったけれど良かったです。嘉麻市の事を考える良い機会

でした。 
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ワークショップのアンケート 
 

 本日はご参加いただきありがとうございました。より良い嘉麻市の 未来を

創るため、みなさまのアンケートへのご協力をお願いいたします。 

（当てはまるところに○を、（ ）内はご記入ください。） 

年齢 ： （      ）歳 

 性別 ： （      ） 

 

１．本日のワークショップで提案を参加者に伝えることができましたか。 
 

 ① 提案を伝えることができた   ② 提案を伝えきれなかった 
 

 ③ 発表することはできた     ④ 発表できなかった 
  

 ⑤ その他（                        ） 

 

２．他の参加者の提案は参考になりましたか。 
 

 ① 参考になり、新たな考え方が生まれた   ②参考になった 
 

 ③ 考え方の幅が広がった   ④参考にならなかった 
 

 ⑤ その他（                        ） 

 

３．行っていただいた作業の中でどの作業が最も良かったですか。 

 

 ① 提案を記入する作業   ② 提案を発表するグループワーク 
 

 ③ 他の班の提案を共有する作業   ④ グループ発表 

 

４．今回、ワークショップに参加して。（いくつでも可） 

 

 ① とても満足できた  ② 満足できた  ③ 満足できなかった 
 

 ④ 次回も参加したい  ⑤ 他の参加者の意見を聞けて良かった 
 

 ⑥ もっと話したかった  ⑦時間が足りなかった 

 

ご協力ありがとうございました。 
※その他ご意見などございましたら余白にお書きください。参考にさせていただきます。 

アンケート調査票の写し 
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８．おわりに                                      

 

１０月２０日（木）より９回にわたって開催してきたワークショップでは、参加者のみなさま方より   

１，３４０票ものアイデアやご意見をご提案いただきました。ご提案をいただいたみなさま方におかれ

ましてはお忙しい中ご参加いただき誠にありがとうございました。 

また、ワークショップ開催前に実施したファシリテーターの研修においては福岡県教育庁 筑豊教育事

務所 社会教育室、福岡県立社会教育総合センター 研修・情報室にご協力をいただきました。 

今回ご参加、ご協力いただきましたみなさま方に対しまして企画財政課、庁舎・交通体系対策室職員

一同、心より御礼申し上げます。 

みなさまからいただいた提案につきましては嘉麻市のまちづくりの参考とさせていただきます。 

今後ともご協力をいただきますようよろしくお願いいたします。 
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その他．ワークショップ開催に関する周知と公表の経過等                                      

 

ワークショップを開催するにあたり表９の日程で周知、公表を行った。その際に用いたチラシ、新聞

記事、広報誌は次頁より示すこととする。 

 

（表９） 

日時 周知内容 

 

 

 

平成２８年９月１６日（金） 

・議会への報告 各議員への報告 

（ワークショップの日程、会場決定の報告、開催チラシの案内）  

・新聞各社への記事依頼 

 （新聞各社（朝日、西日本、毎日、讀賣新聞）の取材対応） 

・ＨＰ通知 

 （市のホームページに掲載） 

・嘉麻市新庁舎施設整備等審議会へ報告 

（ワークショップの開催日程、内容について説明） 

 

 

平成２８年９月２０日（火） 

 

・行政区長連合会代表者会で説明 

 （ワークショップの開催日程や内容等の説明） 

・チラシの配置 

 （各庁舎及び公民館、ワークショップ会場へチラシ配置） 

・各団体等へ通知 

 （生涯学習課へチラシ配布と各種団体へ通知） 

平成２８年９月２３日（金） ・教育委員会への依頼 

 （学校教育課へ中学生の参加依頼） 

平成２８年９月２８日（水） ・嘉麻市校長会へ依頼 

 （中学生への参加の周知及び、教職員の参加依頼） 

平成２８年９月３０日（金） ・行政文書配布 「広報嘉麻」に掲載し、市民へ周知 

平成２８年１０月１３日（月） ・各中学校へチラシ配布 

 （各中学校宛に文書及びチラシの配布） 

平成２８年１０月１４日（金） ・行政文書配布 

 （各行政区へチラシの回覧） 

平成２８年１０月１６日（日） ・チラシ配布 

 （中学生サミット内でチラシの配布） 

平成２８年１０月１７日（月） 

 

・ＨＰ再通知 

（嘉麻市ホームページに再掲載） 

平成２８年１１月１日（火） ・広報紙掲載 

（「広報嘉麻」に特集記事を組み掲載） 
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図８ 配布用のチラシ表面（左）裏面（右） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                             

 

 

図９ ワークショップの取り組みが紹介された新聞記事 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

引用：左から順に平成２８年１０月１３日 朝日新聞、平成２８年１０月２７日 西日本新聞、 

平成２８年１１月１８日 西日本新聞、平成２８年１２月２日 讀賣新聞 
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図１０ 広報嘉麻１１月号の記事 
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〒820-0592 

福岡県嘉麻市上臼井４４６番地１ 

嘉麻市役所 企画財政課 

Tel 0948-62-5661 FAX 0948-62-5610 

嘉麻市役所 庁舎・交通体系対策室 

Tel 0948-62-5677 FAX 0948-62-5018 


